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Платон БЕСЕДИН, 
писатель

ГЛАВНЫХ 
ОТВЕТА 
ПРЕЗИДЕНТА

— Выполнили ли вы просьбу быв-
шего президента Бориса Ельцина: 
«Берегите Россию»? 

— Да, я считаю, что не просто убе-
рег. Я считаю, что ушли от края пропа-
сти. Я считаю, что все, что происходило 
с Россией, вело нас к полной и тоталь-
ной утрате нашего суверенитета. А без 
этого Россия не может существовать.

— Изменили бы вы свое реше-
ние, если бы можно было вернуться 
в февраль 2022-го? 

— Гипотетический вопрос — если 
бы можно было вернуться. Вы знаете, 
если бы можно было посмотреть на си-
туацию, зная, что сейчас происходит... 
О чем бы я подумал — это то, что такое 
решение, которое было в начале 2022-
го принято, нужно было бы принимать 
раньше. <...> Зная об этом, надо было 
бы готовиться раньше к этим мероприя-
тиям, в том числе и к СВО.

— Счастливы ли вы?
— Это счастье не может быть пол-

ным до тех пор, пока ребята наши не 
вернутся с фронта, пока их не встретят 
их матери и жены, не обнимут их дети.

«НА ГАННОВЕРСКОМ ДИАЛЕКТЕ»
Директор Кубанского казачьего хора рассказал 

о песне для Шредера от Путина
В ходе итоговой Прямой линии 

Президент России Владимир Путин, 
говоря о важности суверенитета, 
вспомнил забавный случай. На дне 
рождения экс-канцлера Германии 
Герхарда Шредера все музыкаль-
ные коллективы исполнили песни 
исключительно на английском языке. 

И только Кубанский казачий хор, 
который Владимир Путин привез с 
собой, исполнил песню на немец-
ком. Директор Кубанского казачьего 
хора Виктор Витальевич Захарченко 
вспомнил, как это было. 

Читайте 3-ю стр.

СЕМЕЙНО-
БЕЗЛИМИТНАЯ 

ИПОТЕКА
Эксперты 

спрогнозировали 
изменения 

на жилищном рынке, 
связанные с реакцией 
президента на вопрос 

из зала
Владимир Путин пообещал на-

вести порядок с выдачей льготных 
видов ипотеки. По его словам, нуж-
но сделать семейную ипотеку без-
лимитной, а также информировать 
граждан о наличии всех ограниче-
ний при жилищном кредитовании. 
Президент отметил, что нет необ-
ходимости закрывать IT-ипотеку, 

и напомнил о сохранении дальне-
восточной и арктической ипотеки, 
а также ипотеки в новых регионах 
под 2%. С чем связано исчерпание 
лимитов и как будет выглядеть уже 
анонсированная Минфином безли-
митная семейная ипотека, «МК» вы-
яснил у экспертов. 

Читайте 3-ю стр.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ 
ПОБЕДИТЕЛЯ
«Я стал меньше шутить и почти перестал 

смеяться…» — так в ходе своей Прямой линии 
с народом и СМИ Владимир Путин ответил на 
вопрос о том, как его изменили без малого 
три года СВО. Но, похоже, все эти изменения 
никак не повлияли на способность Президента 
РФ заниматься троллингом — тонким, прак-
тически незаметным для тех, кто «не в теме», 
но при этом очень чувствительным для его 
объекта. Во время Прямой линии ВВП 2024 
года таким объектом стал президент Турции 
Реджеп Эрдоган — лидер, который стал глав-
ным организатором свержения правительства 
Башара Асада в Сирии и который, как на это 
намекнул Путин, превратился таким образом в 
«отца» грандиозной геополитической победы 
своего заклятого врага — Израиля. 

Прямая линия Владимира Путина декабря 
2024 года проходила на достаточно благопри-
ятном для Кремля общем политическом и гео-
политическом фоне. По традиции в начале по-
добных мероприятий Владимир Владимирович 
очень предметно высказывается о ситуации в 
российской экономике. И в уходящем году рос-
сийская экономика Путина точно не подвела: 
«В прошлом году, как известно, рост экономики 
у нас был 3,6 процента, в этом году будет 3,9, 
а может быть, и четыре даже… Это означает, 
что за два года рост экономики составил око-
ло 8 процентов… В Штатах — 5–6 процентов, 
в Еврозоне — 1 процент, в ведущей экономике 
Еврозоны, в Германии, — ноль. Судя по всему, 
и на следующий год будет ноль».

Читайте 3-ю стр.
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Большая пресс-конференция и 

Прямая линия Владимира Путина не 
побили рекорда, однако оказались са-
мым продолжительным подведением 
итогов за последние 15 лет. Президент 
ответил на 76 вопросов, 14 из них по те-
матике СВО. Путин не сказал, когда за-
кончится спецоперация, но дал понять, 
что ждет переговоров с Дональдом 
Трампом и готов к компромиссам. Диа-
лог по миру на Украине, по его словам, 
может начаться без предварительных 
условий, но на базе стамбульских со-
глашений и требований, озвученных 
летом этого года в МИДе.

«Итоги года с Владимиром Путиным» 
стартовали с не слишком оптимистичного 
замечания, что «мир либо уже сошел с ума, 
либо сходит». «Как России удается оставаться 
островком благоразумия?» — спрашивала 
ведущая. Однако президент был настроен 
философски. И застой это плохо, потому что 
всем скучно, и «движуха» никому не нравит-
ся, потому что страшно, рассуждал он. Но 

сейчас, по его мнению, еще не «ужас-ужас». 
«Все измеряется экономикой», а там ситуация 
устойчивая. Путин рассказал, что за два по-
следних года ВВП страны вырос почти на 8%, 
безработица находится на рекордно низком 
уровне, объемы производства растут. Есть 
только один тревожный сигнал — инфляция. 
Президент со ссылкой на главу ЦБ Эльвиру 
Набиуллину был вынужден впервые офици-
ально озвучить неприятную цифру: по итогам 
года инфляция составит не 7,3%, как еще в 
ноябре надеялись власти, а 9,2–9,3%.

В это время огромные экраны в зале 
демонстрировали топ-5 вопросов, которые 
волнуют жителей различных регионов страны. 
Практически везде, а во многих субъектах на 
первом-втором месте, фигурировал «рост 
цен на товары и услуги». Владимир Путин 
объяснил, что, по крайней мере, продуктовая 
инфляция связана с дефицитом предложения 
на фоне выросших запросов россиян: «Про-
дукции не стало больше настолько, насколько 
выросло потребление». 

Читайте 2-ю стр.

4 часа и 25 минут «Итогов года 
с Владимиром Путиным»

« МЫ ОТОШЛИ 
ОТ КРАЯ 
ПРОПАСТИ»

Благодаря семье Пархоменко 
из Краснодара в России 
начнется новая эра льготной 
семейной ипотеки.

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана РЕПИНА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Анастасия НЕФЕДОВА и др.

МАНЬЯК ИЗ МЕТРО РАСТЛЕВАЛ 
САМЫХ ЮНЫХ ПАССАЖИРОК

Сексуальный маньяк 
из метро, демонстриро-
вавший маленьким пас-
сажиркам свой половой 
орган, отправлен в коло-
нию Кузьминским судом 
столицы. Также ему пред-
стоит выплатить жертвам 
350 тысяч рублей и прой-
ти амбулаторно лечение у 
психиатра.

Как стало известно «МК», 
23-летний эксгибиционист 
орудовал на Таганско-
Краснопресненской линии. 
Первые сигналы стали по-
ступать в полицию еще осе-
нью 2022 года. Несколько 
женщин замечали в вагоне 
на юго-восточном участке 
радиуса странного моло-
дого человека, который в 
час пик слишком близко 
прижимался к пассажир-
кам. В один из ноябрьских 
дней он совершил нечто 
совершенно непозволи-
тельное — маникюрными 
ножницами сделал надрез 
на платье стоявшей рядом 
15-летней девушки и на-
чал щупать ее за ягодицы! 
Юная особа не сразу осо-
знала случившееся, но, 
приехав в школе и обна-
ружив порез на платье, по-
няла, что стала жертвой из-
вращенца. К тому времени 
он уже давал показания в 
полиции. Свидетельница 
инцидента вышла вслед 
за педофилом на станции 
«Кузьминки» и вызвала 
стражей порядка. Она же 
вспомнила, что несколь-
кими днями ранее видела, 
как этот же тип приставал 
к другой молодой девуш-
ке. Но явных улик против 
злодея не нашлось, и его 
отпустили. 

Тогда растлитель сме-
нил тактику. Он проделал 
отверстие в штанах и стал 

демонстрировать половой 
орган девочкам прямо в 
вагоне метро. Обычно не-
годяй садился напротив 
юной пассажирки (жерт-
вам было от 7 до 12 лет), 
ставил на колени рюкзак 
и в какой-то момент неза-
метно доставал на всеоб-
щее обозрение свои при-
чиндалы. Девочки были с 
мамами, но те, увлеченные 
гаджетами, как правило, 
ничего не замечали. Не 
все пострадавшие рас-
сказывали взрослым об 
извращенце, однако в 
конце концов его вычис-
лили по камерам. Удалось 
доказать его причастность 
к четырем подобным эпи-
зодам, причем три случая 
произошли в один день, 2 
сентября 2023 года.

Вяло оправдываясь, 
педофил пояснил, что 
никогда не имел дела с 
женщинами. Вернувшись 
на «гражданку» после 
службы в армии, он чув-
ствовал себя никчемным 
и решил таким образом 
обрести уверенность. В 
большинстве случаев экс-
гибиционист был нетрезв 
в момент совершения 
преступлений, поэтому, 
чтобы наутро припомнить 
свои похождения, он сни-
мал свои «разоблачения» 
на видео. Это позволило 
следователям обвинить 
его еще и в использовании 
несовершеннолетнего при 
изготовлении порномате-
риалов (статья 242.2, часть 
2 «в», УК РФ).

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, обвиняемому на-
значено наказание в виде 
15 лет исправительной ко-
лонии строгого режима.

АВАРИЙНОСТЬ НА КАЛУЖСКОМ 
ШОССЕ СНИЗЯТ 

С ПОМОЩЬЮ БАЛКИ
Первую в Мо-

скве шериф-
балку устано-
вил ЦОДД на 
Калужском шос-
се. Это панель с 
проблесковыми 
маячками синего и красно-
го цветов, предупреждаю-
щая водителей об опасном 
участке. 

Как узнал «МК», на 27-м 
км Калужского шоссе по 
направлению в область (в 
районе деревни Сосенки) 
в рамках эксперимента 
установили инновацион-
ную шериф-балку. Это 
конструкция, в которую 
вмонтированы мигающие 
лампочки синего и красно-
го цветов. 

Такое решение было при-
нято для снижения уровня 

аварийности — с начала 
года на участке произо-
шло 3 ДТП. Причина — не-
соблюдение скоростного 
режима.

Огни шериф-балки вид-
ны водителям издалека. 
По задумке дорожников, 
водители заранее поймут, 
что впереди опасный уча-
сток, и начнут снижать ско-
рость за 500 м до него. Это 
позволит избежать резких 
торможений.

Ожидается, что после 
установки шериф-балки 
аварий на данном участке 
не будет.

Более 6 тысяч ста-
ринных артефактов об-
наружили археологи на 
территории Чижевско-
го подворья. Это самая 
большая коллекция на-
ходок в центре Москвы за 
последнее время.

Как узнал «МК», брасле-
ты из стекла, керамика, 
металлические изделия 
XII–XIII веков и многое 
другое было найдено 
специалистами во время 
археологических работ в 
центре Москвы. Иссле-
дования проводились на 
площади около 3 тыс. кв. 
м, на участках между ули-
цей Никольской, Богояв-
ленским, Старопанским 
и Большим Черкасским 
переулками. Особую 
ценность среди находок 
представляют женское 
височное кольцо XII сто-
летия, а также богатая 
коллекция печных израз-
цов XVII–XIX веков.

Чижевское подворье 
— главная и самая мас-
штабная площадка сезо-
на этого года, на ее тер-
ритории была найдена 
самая большая коллекция 
артефактов за последнее 
время. Наиболее приме-
чательным открытием 
стал кладовый комплекс 
из погреба XVI века. 

Исследователи также 

выделяют куль-
турную значи-
мость фраг-
ментов 
гончарных 
сосудов 
XII–XIII 
веков. 
Всего на 
террито-
р и и Ч и -
жевского 
подворья 
было обна-
ружено более 
300 керамических 
фрагментов сосудов. 
Находки позволяют про-
следить культуру и тра-
диции гончарного произ-
водства. Глиняная масса, 
из которой делали горшки 
того периода, отличается 
от более поздних тем, что 
в нее добавляли разноо-
бразные примеси. Поэто-
му даже мельчайшие ча-
сти предмета позволили с 
максимальной точностью 
датировать культурный 
слой.

После обнаружения 
каждый артефакт под-
вергается обработке. Для 
начала их чистят и про-
мывают. Потом фотогра-
фируют и отрисовывают 
художники. Далее пред-
меты попадают в руки ре-
ставраторов. Например, 
из множества глиняных 

фрагментов 
специали-

сты кро-
потливо 

соби-
рают 
полный 
про-
филь 
сосуда. 
В буду-

щем 
в с е о т-

реставри-
рованные 

находки будут 
переданы в музей-

ный фонд для хранения и 
экспонирования. 

В ходе раскопок на 
территории Чижевского 
подворья специалисты 
обнаружили и изучили 
древние пласты, отно-
сящиеся к первому упо-
минанию Москвы в лето-
писях и датируемые XII 
веком, а также хорошо со-
хранившиеся культурные 
слои XIV–XVI, XVII и XVIII 
столетий.

По оценке специали-
стов, уникальная для 
Москвы сохранность 
культурного слоя глуби-
ной более шести метров 
позволила исследовать 
историю развития города 
с самых ранних времен 
практически до совре-
менности. 

ТАМОЖЕННИКИ НЕ ДАЛИ 
КОНТРАБАНДИСТУ ОТКРЫТЬ 

МУЗЕЙ ИЗ РАКОВИН МОЛЛЮСКОВ

Минералы эталонного 
качества с острова Мада-
гаскар в Москву пытался 
провезти россиянин, за-
держанный в аэропорту 
«Домодедово». Тамо-
женники пресекли кон-
трабанду на 1,5 млн ру-
блей.

Как выяснил «МК», 
гражданин последовал по 
«зеленому» коридору, но 
инспекторы обнаружили 
в его багаже и попросили 
предъявить к досмотру 
пять коробок общим ве-
сом 160 кг. В них оказа-
лись минералы и ракови-
ны вымерших моллюсков 
отряда аммониты. Пасса-
жир пояснил, что купил 
их для научных целей и 
создания музея, однако 
его груз оказался слиш-
ком ценным. Эксперти-
за установила, что среди 
минералов есть кварц, 
агат, аметист, целестин, 
горный хрусталь, яшма, 
кальцит и так далее.

«В найденной партии 
обнаружен даже лабра-
дор — полудрагоцен-
ный камень, который за 
последние 50 лет стал 

о ч е н ь в о с т р е б о в а н-
ным, — пояснили «МК» 
эксперты в сфере юве-
лирного дела. — Сейчас 
этот минерал — один 
из самых популярных 
среди коллекционеров 
и дизайнеров. Он обла-
дает уникальной игрой 
цветов, которая может 
меняться при изменении 
освещения».

Лабрадор был открыт в 
1940-х годах в одном из 
каменоломен Мадагаска-
ра. Его название проис-
ходит от месторождения 
Лабрадор, расположен-
ного в Канаде, где был 
найден первый камень 
этого вида в 1770-х годах. 
В 1980-х годах лабрадор 
с Мадагаскара стал ис-
пользоваться в ювелир-
ном деле и дизайне ин-
терьеров.

По факту произошед-
шего возбудили уголов-
ное дело о контрабанде 
стратегически важных 
ресурсов. Теперь фигу-
ранту грозит штраф до 
1 млн рублей или лише-
ние свободы сроком на 
пять лет.

ОРГАНИЗАТОР СМЕРТЕЛЬНОЙ 
ЭКСКУРСИИ В КОЛЛЕКТОР ВРАЛ 

ПРО ЕЕ ЛЕГАЛЬНОСТЬ
Организатор подземной 

экскурсии по московским 
коллекторам, во время 
которой прошлым летом 
погибли 8 человек, врал, 
что она легализована. 
Эти шокирующие подроб-
ности были приведены в 
четверг на очередном за-
седании по уголовному 
делу в Мещанском суде. 
Напомним, на скамье под-
судимых находятся диггер 
Никита Дубас и сотрудник 
фирмы-агрегатора «Спут-
ник», продававшей билеты, 
Александр Ким.

Как передал из суда ре-
портер «МК», показания 
дал самозанятый сотруд-
ник «Спутника». Он за-
нимался отслеживанием 
продаж экскурсий через 
эту интернет-платформу. 
Свидетель рассказал, что 
в описании экскурсии по 
подземной реке Неглинке 
была прописана информа-
ция о том, что экскурсия 
может быть отменена или 
перенесена из-за погодных 

условий. Также в описании 
экскурсии были прописаны 
ограничения по возрасту 
и размеру ноги, однако 
о безопасности речь не 
шла.

Мужчина добавил, что 
Дубас вел переписку с 
клиентами именно через 
«Спутник». Многие спра-
шивали его о легальности 
этой экскурсии, на что он 
отвечал, что экскурсия 
полностью легальна. Такой 
же вопрос задал ему и сам 
Нефедов. На это органи-
затор ему отправил нечто 
похожее на удостоверение, 
что убедило Нефедова в ле-
гальности мероприятия.

Дала показания и мать 
Константина Филиппова — 
экскурсовода, погибшего 
вместе с туристами. Она 
рассказала, что три года 
назад сын впервые упо-
мянул Дубаса как своего 
работодателя. Дубас же 
заявил, что никого не на-
нимал, а Филиппов все 
придумал. 

КОЛОКОЛЬНЯ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ 
СГОРЕЛА ИЗ-ЗА ВЕТХОСТИ

Неисправная старая 
электропроводка могла 
стать причиной пожара 
на колокольне Троице-
Сергиевой лавры вечером 
18 декабря. Очевидцы за-
являют, что капитальный 
ремонт там не проводил-
ся.

Как уже сообщал «МК», 
огонь вспыхнул внезап-
но, и пламя успело охва-
тить кровлю нижнего 
яруса. Вовремя прибыв-
шие пожарные, по сути, 

предотвратили трагедию: 
им удалось локализовать 
пожар на площади 15 ква-
дратных метров.

Оценить ущерб, нане-
сенный памятнику исто-
рии, пока невозможно 

— для этого понадобит-
ся экспертиза. Но уже 
сейчас очевидно, что 
колокольне требуется не 
косметический ремонт, 
а полная замена «начин-
ки».

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
MOS.RU
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Колокольня Троице-Сергиевой лавры, 
строившаяся с 1741 по 1770 гг., замыкает 
собой северную сторону соборной площа-
ди Троице-Сергиевой лавры. Высота ее 
составляет 88 м, что на 11 м больше звон-
ницы Новодевичьего монастыря и на 6 м 

— колокольни Иван Великий в Московском Кремле.
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Этим, в частности, по его мне-
нию, вызвана дороговизна мас-
ла. На плодоовощную инфляцию 
повлиял также не самый хоро-

ший урожай. Вместе с тем, помимо объек-
тивных факторов, есть и субъективные, свя-
занные с недочетами в работе властей. ЦБ, 
сказал Путин, мог бы раньше начать приме-
нять «определенные инструменты, не свя-
занные с повышением ключевой ставки». Что 
касается правительства, то оно «много делает, 
когда думает о будущем», формулирует за-
дачи на перспективу, но «неплохо было бы 
своевременно поработать над развитием 
отраслей», указал ВВП. Но в целом претензий 
к работе кабмина нет. «Правительство рабо-
тает эффективно и вполне удовлетворитель-
но», — сказал он.

От экономики и цен перешли ко второй 
главной теме — ситуации в зоне СВО. Судя 
по вопросам на экранах, россиян в этом кон-
тексте больше всего волнует поиск военных, 
пропавших без вести. О поиске Владимир 
Путин говорить не стал, однако прокоммен-
тировал ситуацию, связанную с выплатами 
семьям пропавшим. «Когда человек с радаров 
исчезает, здесь возникает вопрос поддержки 
семей», — сказал он, отметив, что, поскольку 
начисление боевых прекращается, надо по-
думать о других, временных пособиях. А также 
«сократить сроки принятия окончательных 
решений». Иными словами — быстрее призна-
вать человека погибшим, чтобы семья могла 
претендовать на весь объем финансовой 
помощи, положенной в таких случаях. «Это 
очень чувствительный вопрос для многих 
людей», — признал ВВП. 

Другой чувствительный вопрос в прямом 
эфире озвучила жительница Курской области. 
Когда именно ВСУ будут выбиты из моего 
села и других мест, спросила она. Владимир 
Путин заверил, что военные действуют по 

намеченному плану, но публично называть 
конкретную дату, по его словам, было бы 
неправильно — люди пойдут в бой и «не бу-
дут считаться с потерями». «Точно выбьют, а 
все, что разрушено, будет восстановлено», 
— пообещал президент. 

Неожиданной для Верховного главно-
командующего оказалась информация о 
том, что военнослужащим, сражающимся в 
Курской области, платят меньше, чем в зоне 
СВО, поскольку там действует другой режим 
— контртеррористической операции. «Мне это 
в голову не приходило», — признался ВВП, 
пообещав, что ситуация с выплатами будет 
исправлена. «За подбитую технику ребята 
вознаграждения получат?» — воспользо-
вавшись случаем, спросил ведущий. «А что, 
есть проблемы?» — снова удивился Путин. 
«Ну, тяжеловато». Президент заявил, что и с 
этой проблемой разберется тоже.

Отвечая на вопрос о возможностях 
«Орешника», Путин предложил провести 
«высокотехнологичную дуэль XXI века»: пусть 
США выберут какой-нибудь объект в Киеве, 
стянут туда свои комплексы ПВО и ПРО, а 
Россия ударит туда своей новой ракетой. «Мы 
к такому эксперименту готовы. И для нас это 
будет интересно и полезно, и для американ-
ской стороны», — считает президент.

Американский журналист решил вы-
вести Владимира Путина из себя, указав 
на заведомо слабую позицию российского 
лидера на возможных переговорах с Дональ-
дом Трампом. В СВО погибло много людей, 
Асад бежал, в стране высокая инфляция, 
перечислил он. Но план не удался. Путин 
остался совершенно спокоен и даже вы-
разил заинтересованность в продолжении 
диалога. Когда Дмитрий Песков попытался 
передать микрофон другому, более миро-
любиво настроенному участнику, президент 
уточнил, нет ли у американца еще каких-

нибудь вопросов. И они, разумеется, на-
шлись, причем важные — о готовности к 
компромиссу по Украине. «Политика и есть 
искусство компромиссов. Мы всегда говори-
ли, что готовы к переговорам и компромис-
сам», — заявил президент. А на рассуждения 
о слабости ответил цитатой Марка Твена: 
«Слухи о моей смерти сильно преувеличены». 
Россия, по его мнению, находится в наиболее 
сильном положении, чем когда-либо. «Если 
мы встретимся с Трампом, нам будет о чем 
поговорить», — заверил он. 

Вместе с тем позиция Владимира Путина 
относительно Украины осталась ясной не до 
конца. Отвечая на другой похожий вопрос, он 
заявил, что готов к переговорам без пред-
варительных условий, однако стамбульские 
договоренности 2022 года, а самое глав-
ное, тезисы, озвученные в июне этого года 
в МИДе, остаются на столе. (Напомним, что 
в этих тезисах зафиксированы требования 
к Киеву, включая вывод украинских войск 
со всей территории ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей. А значит, условия 
все-таки есть.) Путин снова повторил, что на 
краткосрочное перемирие с Украиной он не 
согласен ни в какой конфигурации (ну раз-
ве что на два дня по случаю Рождества, как 
просил венгерский премьер Орбан). России 
нужен мир с обеспечением всех гарантий 
безопасности — «это сложный вопрос, но 
формулу можно поискать». Однако пока не-
понятно, с кем вообще подписывать мирный 
договор, если до него, конечно, дойдет. По 
словам президента, он готов разговаривать с 
любым человеком, в том числе с Зеленским, 
но для этого он должен победить не выборах. 
А пока президентские выборы на Украине 
не состоялись, единственным политиком, 
чья подпись для ВВП остается легитимной, 
является спикер Верховной рады. 

На исходе четвертого часа в зале все-таки 
нашелся человек, которому удалось добиться 
от Владимира Путина более эмоционального 
ответа, чем все предыдущие. Им оказался не 
блогер Влад Бумага с 80 млн подписчиков, не 
Ксения Собчак и не журналистка телеканала 
«Спас», требовавшая запретить порносайты. 
(К ним, кстати, президент, похоже, относится 
достаточно терпимо. Назвал общемировой 
«бедой», но, прежде чем говорить о запрете, 
предложил придумать более захватывающую 
альтернативу.)

Корреспондент BBC Стив Розенберг на-
помнил Владимиру Путину о прощальных 
словах Бориса Ельцина: «Берегите Россию!» и 
поинтересовался, удалось ли выполнить этот 
наказ. Обычно президент избегает прямых 
ответов и подводит к сути издалека. Но в 
этот раз отреагировал без обиняков. «Да! 
Я считаю, что не просто уберег страну, мы 
отошли от края пропасти», — энергично и 
даже яростно заявил Путин. «Все, что про-
исходило с Россией до и после этого», по его 
словам, «вело к полной и тотальной утрате 
суверенитета». А без суверенитета Россия 
существовать не может. Он напомнил, что 
Ельцина на Западе «покровительственно хло-
пали по плечу» до тех пор, пока он не встал на 
защиту Югославии. А когда это произошло, 
стали обзывать «алкашом». «Вы этого разве 
не помните? — напустился на британского 
журналиста президент. — Я сделал все, чтобы 
Россия стала самостоятельной и суверенной 
державой, которая в состоянии принимать 
решения в своих интересах!» Он признал, что 
за время СВО стал меньше шутить и смеяться. 
Однако ни о чем не жалеет. Более того, «такое 
решение, которое было принято в начале 2022 
года, нужно было принимать раньше». А также 
заранее «начать готовиться к таким мероприя-
тиям», как возвращение Крыма и СВО.

В общей сложности «Итоги года с Вла-
димиром Путиным» продолжались 4 часа 25 
минут: россиянам удалось задать меньше 
вопросов, чем журналистам, а часть тем, 
которые статистика вывела в топы (напри-
мер, газификация и состояние дорог), не 
прозвучали вообще. Однако организаторы 
пообещали, что ни одно обращение без ответа 
не останется — работа над ними продлится 
весь год, до следующих «Итогов». 

Елена ЕГОРОВА.
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Пойдет ли Запад 
на предложенную Путиным 
дуэль с «Орешником»
США и страны НАТО никогда не со-
гласятся на проведение честного 
эксперимента, который ответил 
бы на вопрос: могут ли западные 
комплексы противоракетной обо-
роны (ПРО) остановить российскую 
ракету «Орешник». Так военный экс-
перт Виктор Литовкин прокоммен-
тировал озвученное президентом 
Путиным во время итоговой пресс-
конференции предложение устро-
ить дуэль «Орешника» с западными 
комплексами ПРО THAAD и Patriot.

Президент Путин вновь обратил вни-
мание Запада на то, что новая российская 

ракета «Орешник» неуязвима для существую-
щих систем ПРО Запада, например, комплек-
сов THAAD и Patriot. Он сравнил возможности 
комплекса THAAD (стоимость комплекса 
более $3 млрд) с российской зенитной ра-
кетной системой С-400 «Триумф», а Patriot 
(стоимость батареи свыше $1 млрд) — с 
С-300. По словам президента, у американ-
ских зенитных комплексов характеристики 
похуже, чем у российских аналогов.

«Орешник» относится к ракетам средней 
дальности, напомнил президент, и, значит, 
его дальность — до 5500 км.

Президент отметил, что американские 
противоракеты, базирующиеся в Поль-
ше, не достанут до позиционных районов 
«Орешника». Чтобы устранить все сомнения 
в том, что «Орешник» неуязвим для западных 
комплексов ПРО, Путин предложил прове-
сти технологическую дуэль. «Пусть в Киеве 
предложат нам объект для поражения. Пусть 

сосредоточат все, какие только могут, на-
товские средства ПРО и ПВО, а мы нанесем 
туда удар «Орешником». Мы к такому «экс-
перименту» готовы. Готовы ли они...» — то ли 
в шутку, то ли всерьез добавил Путин.

Военный эксперт Виктор Литовкин 
сказал «МК», что Запад никогда не пойдет 
на такой эксперимент:

— Нет, конечно, они не пойдут, они не 
самоубийцы. Зачем им заранее проигрышная 
история. Я помню, лет тридцать назад на 
выставке в Абу-Даби мы предлагали амери-
канцам, немцам провести соревнование их 
танков с нашим Т-80. Категорически отказа-
лись. Как отказывались они принять участие 
в танковом биатлоне еще до СВО. Потому 
что они понимают, после таких «дуэлей» их 
реклама «лучших в мире» танков, систем 
ПВО, истребителей и прочего рассыплется 
в прах. Им это не нужно.

В свою очередь, экс-начальник зенитных 
ракетных войск (бывший Московский округ 
ПВО) полковник в запасе Сергей Хатылев 
сказал «МК», что, как показывает опыт, запад-
ные страны никогда не пойдут на состязания 
военных систем.

— В 1990-е годы в Дубае на выставке 
вооружений ПВО мы предложили американ-
цам соревнование между С-300 и «Пэтриот». 
Они отказались и до сих пор не готовы со-
ревноваться, — сказал Сергей Хатылев.

По его словам, спектр таких «дуэлей» 
можно было бы расширить. Он напомнил, 
что российский зенитный ракетный комплекс 
С-400 на деле уничтожает гиперзвуковые 
ракеты. А система С-500 уничтожила косми-
ческий объект на высоте 186 км. Противо-
ракетный комплекс «Нудоль» уничтожает 
баллистические и гиперзвуковые ракеты 
на всех участках полета.

— Мы готовы создать участок воздушно-
космической обороны и уничтожать средства 
воздушно-космического нападения США во 
всех диапазонах высот, скоростей и других 
характеристик, — отметил полковник Сергей 
Хатылев.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Эксперты оценили слова 
президента о выплатах 
военным в Курской области
Президент на итоговой пресс-
конференции вновь продемонстри-
ровал глубокое погружение в дела 
СВО. Но один вопрос застал его 
врасплох. И касался он правового 
статуса военнослужащих силовых 
структур, воюющих в Курской об-
ласти, куда вторглись боевики ВСУ. 
Владимир Путин назвал упущением 
тот факт, что у военнослужащих, вы-
полняющих боевые задачи в Курской 
области, нет статуса ветерана бое-
вых действий.

«Исправим, для меня это неожиданная 
информация. Жаль, что военное ведомство не 
обратило на это внимание. Все всё получат! 
Пересчитаем и задним числом!» — сказал 
президент.

По его словам, бойцы, освобождающие 
Курскую область, должны получать полные 

выплаты. Чуть позже глава профильного ко-
митета Госдумы Ярослав Нилов отметил, что 
законопроект о наделении бойцов в Курской 
области статусом ветеранов боевых действий 
направлен в кабинет министров.

Ресурс «Военный осведомитель» так от-
реагировал на ситуацию со статусом бойцов 
в Курской области: «Печально слышать, что 
проблемы с отсутствием полноценных вы-
плат контрактникам в Курской области (по-
тому что они якобы не в зоне СВО, а в зоне 
КТО — контртеррористической операции), а 
также проблемы с выплатами за подбитую и 
уничтоженную технику могут решаться ис-
ключительно раз в год на Прямой линии с 
Владимиром Путиным».

По мнению автора, для эффективного 
решения подобных вопросов необходима 
слаженная работа различных органов, вклю-
чая Минобороны, Минфин и прокуратуру. То, 
что такие проблемы становятся неожидан-
ностью для президента и не решаются до 
тех пор, пока о них не сообщат напрямую, 
свидетельствует о серьезных недостатках в 
функционировании госструктур и ответствен-
ности соответствующих лиц.

Адвокат и правозащитник Дмитрий Агра-
новский в беседе с «МК» рассказал, почему 
такая проблема вообще могла возникнуть.

— Специальная военная операция про-
водится на территории противника, а кон-
тртеррористическая операция, как правило, 
осуществляется на территории нашего госу-
дарства. Последняя масштабная контртерро-
ристическая операция имела место в Чечне, 
и, к счастью, это было уже довольно давно. 
Поэтому ничего удивительного, что статус 

участников боевых действий в Курской об-
ласти первоначально был недодуман.

Тем более что, скажем правду, заход 
ВСУ в Курскую область не планировался и 
не предусматривался. Тем не менее он со-
стоялся. Поэтому бывает так, что правовое 
регулирование не успевает за жизнью. Кстати, 
после начала специальной военной опера-
ции подобного рода пробелы выявились во 
многих областях.

В этом нет ничего страшного, это жизнь. 
Законодательство — это не какой-то статичный 
предмет. Оно развивается вместе с жизнью 
и регулирует нормы, а также те отношения, 
которые складываются. Поэтому не всегда 
законодательство успевает за жизнью. Здесь 
ничьей вины нет. Например, помните, были, 
казалось бы, внешне вопиющие случаи, когда 
из Курской области люди эвакуировались, а 
дорожные камеры присылали им штрафы.

Вся эта инфраструктура и законодатель-
ство в целом предназначены для мирного 
времени. Время изменилось, соответственно, 
изменилось и законодательство. Поэтому 
в том, что сейчас пока статуса участников 
СВО у бойцов на территории Курской об-
ласти не было, нет ничего удивительного. 
Как нет ничего удивительного в том, что это 
сейчас исправят. Я бы сказал, что это просто 
рабочий процесс.

Все исправят, и воины получат соответ-
ствующие выплаты. Президент об этом ска-
зал, и я не думаю, что после этого произойдет 
какой-то сбой. Но я еще раз скажу, это рабо-
чий процесс. Законодательство следует за 
жизнью, а не жизнь за законодательством.

Военный эксперт Евгений Линин так-
же считает, что закон надо было привести 
в порядок.

— Я сам как участник боевых действий и 
ветеран СВО могу сказать, что действительно 
такая проблема существовала, но она реша-
лась на уровне губернаторов тех территорий, 
где проводились мероприятия КТО.

К сожалению, да, у нас законодательно 
зона СВО ограничена территориями Украины, 
ЛНР и ДНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей. Это нужно было исправить. Тем не 
менее механизм существовал: Минобороны 
отрабатывало его, и, насколько мне известно, 
он работал эффективно.

Сейчас ребята будут получать статус 
участника СВО, ветерана СВО, и это очень 
хорошо, так как они на самом деле выполняют 
те же функции, которые мы выполняем в зоне 
боевых действий, находясь в зоне проведения 
специальной военной операции.

Ольга ФЕДОРОВА.

Древние славяне верили, 
что это растение может 
отгонять чертей и змей
В ходе многочасовой Прямой линии, 
состоявшейся 19 декабря, Владимир 
Путин, отвечая на десятки вопро-
сов, лишь единственный раз при-
знался в своей некомпетентности. 
Это произошло, когда его попросили 
пояснить, почему новейшая россий-
ская ударная система называется 
«Орешник». Мы решили попытаться 
приоткрыть данную тайну и выяснить 
возможные смыслы, скрытые за 
таким вроде бы безобидным расти-
тельным названием. 

Поясняя ситуацию с «Орешником», его 
современностью и возможностями, прези-
дент подчеркнул, что упомянутая баллисти-
ческая ракета средней дальности является 
новейшим российским оружием, созданным 
с использованием существующих нарабо-
ток. Но вот вторая часть вопроса, заданного 
ему одним из присутствовавших в Гостином 
Дворе журналистов на «орешниковую» тему, 
— почему эту боевую суперновинку окре-
стили именно так? — оказалась для Путина 
трудной. 

«Честно? Не знаю», — с улыбкой сказал 
Владимир Владимирович, когда речь зашла 
о названии, которое теперь стало известно 
всему миру. 

Не имея возможности опередить гла-
ву государства и связаться с «крестными 

отцами» главного военного сюрприза России-
2024 для получения у них соответствующих 
объяснений, мы решили рассмотреть не-
которые версии, прибегнув к помощи спе-
циалистов из других областей.

— Кустарник с таким названием всем нам 
хорошо известен. Различные виды данного 
растения распространены на большой ча-
сти нашей страны, а также на многих других 
территориях Евразии, в Северной Америке, 
— пояснил ботаник Игорь Ковалев. — Во 
многих случаях применяется и еще одно 
название — лещина.

Человек издавна приспособился ис-
пользовать орешник для своих нужд. Плоды 
его идут в пищу, древесина употребляется 
для производственных целей. 

Вот именно со свойствами древесины, 
возможно, и связано смысловое значение, 
которое несет название нового вида рос-
сийского оружия.

Древесина орешника имеет весьма сво-
еобразную структуру. Он прочная, красивая. 

Поэтому уже на протяжении многих веков 
фанеровка из ореховых стволов используется 
для отделки дорогой мебели. 

Кроме того, мастера-оружейники часто 
применяли лещину для изготовления рукоя-
тей ножей. Как видите, вполне в тему!

Нельзя также забывать, что орешник 
и его столь привычные людям плоды за 
многие века успели отметиться в языковой 
культуре наших предков.

Например, существует крылатое вы-
ражение «досталось на орехи». Оно под-

разумевает наказание за какую-то про-
винность и имеет переносный, ироничный 

смысл. Дело в том, что в древности любимым 
лакомством детей являлись орехи, но покупка 
их была для крестьянских ребят редкостью 
из-за дороговизны товара. В некоторых осо-
бенно праздничных случаях, при возвраще-
нии домой с удачного отхожего промысла, 
глава семейства давал своим отпрыскам 
несколько копеек на покупку заветного това-
ра. А если озорники до того вели себя плохо, 
мать им грозила: вот придет отец, узнает 
про ваши проделки — тогда достанется вам 
на орехи!

В некоторых сказках и побывальщинах 
фигурируют ситуации, когда кому-то из от-
рицательных персонажей их положительный 
оппонент «заехал орехом по лбу»… Это один 
из вариантов справедливого возмездия.

Свое дополнение к «портрету» ореш-
ника внес в разговоре с корреспондентом 
«МК» также этнограф Сергей Попцов. Он 
пояснил, что данный кустарник и его ветви, 
оказывается, были на особом счету у наших 
далеких предков. Среди славянских народов 
распространилось поверье, что орешник об-
ладает свойством отгонять ползучих гадов 
и чертей.

Что ж, весьма красноречивый подтекст 
для имени нынешних российских чудо-
ракет!

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Чем известна 155-я бригада 
морской пехоты, подарившая 
знамя Путину 
Программа «Итоги года» с Влади-
миром Путиным началась с чество-
вания героев специальной военной 
операции. Президент даже взял 
с собой на эфир знамя имени-
той 155-й отдельной гвардейской 
бригады морской пехоты Тихооке-
анского флота, которое передали 
ему бойцы, сейчас освобождающие 
Курскую область. Знамя было раз-
вернуто прямо в студии.

Военный обозреватель и писатель Алек-
сей Суконкин, который проживает в Примо-
рье и знаком со многими бойцами бригады, 
в беседе с «МК» рассказал о боевых заслугах 
морпехов Тихоокеанского флота.

На итоговую пресс-конференцию Вла-
димир Путин принес знамя 155-й бригады 
морской пехоты. Он рассказал, что регу-
лярно общается с бойцами бригады, они 
ему передают шевроны, трофеи. А совсем 
недавно морпехи передали ему копию своего 
боевого знамени.

«Это знамя 155-й бригады морской 

пехоты Тихоокеанского флота здесь пред-
ставляет все боевые знамена наших бойцов, 
которые сейчас сражаются за Россию, за 
Родину на всей линии боевого боестолкнове-
ния», — сказал президент во время эфира.

— 155-я отдельная гвардейская бригада 
морской пехоты базируется во Владивостоке. 
До 2009 года она именовалась 55-й дивизией 
морской пехоты и выполняла огромный круг 
задач. Скажем так, она присутствовала во 
многих регионах мира в советское время, 
— рассказал военный обозреватель Алексей 
Суконкин.

Когда началась специальная воен-
ная операция, 155-я бригада находилась 
на «острие наших задач, выполняемых 
на Киевском направлении», напомнил 
обозреватель.

— Все стоны противника по поводу на-
ших войск в Киевской области — это все 
155-я бригада, — говорит Алексей Суконкин. 
— Там бригада в 2022 году столкнулась с 
серьезным сопротивлением. Андрею Ива-
нову, командиру 1-й десантно-штурмовой 
роты десантно-штурмового батальона, за те 
подвиги было посмертно присвоено звание 
Героя Российской Федерации.

После этого бригада была передисло-
цирована на Южно-Донецкое направление, и 

она воевала за Павловку, Николаевку. После 
бригада была перекинута на Лисичанское 
направление, где освободила Белогоровку и 
другие населенные пункты. Потом их вернули 
на Угледарское направление — опять в Пав-
ловку, Николаевку. Там бригада, к сожалению, 
понесла большие потери.

Военный обозреватель рассказал, что 
ему удалось побывать «за ленточкой» и на-
блюдать за штурмом Новомихайловки, ко-
торую освобождала именитая бригада.

— Ключевое влияние на бой за Ново-
михайловку оказала штурмовая группа, 
которой командовал старший лейтенант 
с позывным «Хищник» — кавалер четырех 
орденов Мужества, — рассказал Алексей 
Суконкин. — 5 февраля 2024 года штурм 
начался, я в это время был на командном 
пункте, наблюдал за ним, был на связи с 
«Хищником». Примерно в 10 часов утра он 
пропал со связи, так как был ранен. Эвакуи-
ровали его только через четверо суток. На 
торжественном мероприятии, посвящен-
ном Дню Героев России, которое недавно 
состоялось в Кремле, президент жал ему 
руку. «Хищник» известен тем, что из пере-
носного зенитно-ракетного комплекса сбил 
пять вражеских самолетов, два вертолета и 
огромное количество больших дронов типа 
«Байрактар».

В августе 2024 года морпехи Тихооке-
анского флота были передислоцированы на 
самый горячий участок фронта — Курское 
направление.

— Как только стала развиваться си-
туация в Курской области, бригада была 
передислоцирована в Курск, затем в Рыльск, 
— говорит Суконкин. — Оттуда она стала 
действовать своими подразделениями, в 
том числе добровольческим батальоном 
«Тигр», который также был сформирован в 
Приморском крае.

Все эти подразделения на данный мо-
мент сражаются в районе Новоивановки, 
Любимовки. Добровольческим батальоном 
«Тигр» командует вице-губернатор Примор-
ского края с позывным «Кубинец». Совер-
шенно адекватный человек, способный на 
подвиг. 

Бригадой командует Герой Российской 
Федерации генерал-майор Михаил Гудков. 
Бригада также дополнительно разверну-
ла несколько батальонов. И, как говорят 
офицер бригады, в ближайшее время она 
будет развернута в дивизию морской пехоты. 
Мы ждем. До конца года об этом должны 
объявить.

Дарья ФЕДОТОВА.

«МЫ ОТОШЛИ ОТ КРАЯ ПРОПАСТИ»

«ДЛЯ МЕНЯ 
ЭТО НЕОЖИДАННАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ»

Самый дорогой 
противоракетный 
комплекс THAAD 
ценой в $3 млрд 
бессилен против 
«Орешника». 
Украине США его 
пока не дали.

«ХИЩНИК» И «ТИГРЫ»

«ОНИ НЕ САМОУБИЙЦЫ»

ПОЧЕМУ 
«ОРЕШНИК»? 
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Рогов назвал главной 
проблемой новых регионов 
«украинский» менталитет 
местных чиновников
Президент Владимир Путин выска-
зался по поводу потенциала новых 
российских регионов. Он заявил, что 
в ДНР сбор налогов увеличился на 
79%, в ЛНР — на 90%, а в Херсонской 

и Запорожской областях рост превы-
сил 200%. «Новые регионы обладают 
отличным потенциалом развития, их 
возрождение идет хорошими темпа-
ми, и они входят в зону самообеспе-
ченности», — сказал Путин. 

Слова президента специально для «МК» 
прокомментировал председатель комиссии 
Общественной палаты РФ по вопросам 
суверенитета, сопредседатель коорди-
национного совета по интеграции новых 
регионов Владимир Рогов:

— Новые субъекты РФ — это высокорен-
табельные регионы с трудолюбивым населе-
нием, отличными природными условиями. 
Эти регионы однозначно после отодвигания 
линии фронта превратятся из получателей 
помощи в доноров. Они были донорами и 
в независимой Украине, где из них просто 
всё выкачивали и ничего не вкладывали. 
Эти регионы быстро вернут все вложения 
и воздадут сторицей. Сейчас мы видим там 
массу федеральных программ, о которых 
люди раньше и мечтать не могли, — по под-
держке малого и среднего бизнеса, сель-
ского хозяйства, промышленности, туризма. 
Все эти отрасли даже в условиях боевых 
действий начали показывать хорошие ре-
зультаты. Единственная проблема — это не-
обходимость изменения отношения местных 
чиновников, многие из которых пытаются 
работать по старинке, по-украински. Отсюда 
и множество имущественных споров, когда 
собственников пытаются лишить имущества 
под надуманными предлогами, имея злой 
умысел. Но здесь должны работать прокура-
тура и Следственный комитет. Необходимо 
также подключить Счетную палату. Большие 
проблемы с выплатами заработной платы на 
государственных унитарных предприятиях. В 
Запорожской области я получил несколько 
сотен обращений по поводу невыплат зарплат 
в Бердянском морском торговом порту. Есть 
масса проблем в связи с попытками пере-
дела собственности в сельском хозяйстве, 
когда земля признается «бесхозной» и идут 
попытки поменять ее собственника. Силовые 
структуры на это быстро реагируют. По этому 
поводу есть масса уголовных дел, и они будут 
множиться, пока чиновники не поменяют свое 
отношение. Как сказал наш президент: «Ре-
ферендум прошел, а схемы остались». Мы по 
поручению президента с этим боремся. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 
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Как рассказал 
Владимир Путин, 
по-английски пел 
тогда даже хор 

девочек Ганновера. После кон-
церта к Владимиру Владими-
ровичу подходили многие не-
мецкие чиновники и признались, 
что им стыдно за то, что только 
русские казаки пели на 
немецком.

— У нас старейший нацио-
нальный коллектив России, — 
говорит директор Кубанского 
казачьего хора Виктор Виталье-
вич Захарченко. — Гастрольная 
карта охватывает весь земной 
шар. В репертуар хора входит 
свыше 30 произведений на ино-
странных языках. В том числе 
на языках стран — участниц 
БРИКС. 

— Владимир Путин упо-
мянул, что артисты хора 
разучили песню на немецком 
языке по дороге в Ганновер. 
Каким образом им удается 
так быстро выучить слова?

— Художественный руково-
дитель делает обработку про-
изведения, а далее разучивает 
песню с коллективом. Артисты 
у нас настоящие профессио-
налы, могут выучить песню на 
иностранном языке за короткий 

срок, например, перед самым 
мероприятием. А по дороге, при 
перелетах, могут успеть и за-
писать это произведение. Все 
благодаря опыту и таланту.

Как говорит наш собесед-
ник, концерт, о котором упомя-
нул Владимир Путин, состоялся 
в апреле 2004 года. Артисты 
хора по пути в Ганновер разучи-
ли известную немецкую песню 
Freundschaft — «Дружба». 

— Коллектив принимали 
очень хорошо. Когда Кубанский 
казачий хор исполнил марш 
«Прощание славянки», подня-
лись и Герхард Шредер, и весь 
зал. После этого специально 
для именинника коллектив 
исполнил песню на немецком 
языке Freundschaft, причем 
на его родном, ганноверском 
диалекте. Удивлению канцле-
ра не было предела, настолько 
точно звучали в песне слова. В 
переводе на русский язык это 
звучало так: 

«Нас ведут одни пути-
дороги!

Так народы наши говорят.
Клич звенит от Одера до 

Волги:
«Дай мне руку, друг мой, 

Kamerad!»
Светлана САМОДЕЛОВА.

Путин в прямом эфире подвел 
итоги 2024 года
Согласно инфографике, которую 
показали в начале встречи, во всех 
регионах лидировали вопросы про 
«социалку» — целых 20%. С Путиным 
обсуждали проблемы демографии, 
задавали вопросы о пособиях на 
детей, о решении «мигрантского во-
проса» в школах, узнавали возмож-
ности семейной ипотеки.

Тема образования в итогах года, ко-
торые ведущие обозначили как «и пресс-
конференция, и Прямая линия», зазвучала 
с неожиданного флешбэка. Представитель 
Арктики спросила, можно ли усилить ра-
боту стройотрядов в регионе: «Вы же тоже 
работали у нас в стройотряде в молодо-
сти». Действительно, в 2010 году, еще будучи 
премьером правительства, президент рас-
сказывал о том, как работал в Коми АССР 
(Корткеросский район, поселок Югыд ва) на 
прокладке электромагистрали. А сегодня Ар-
ктика просит, чтобы «на студотряды из обще-
строительных работ закладывали 15–20% 
средств при планировании бюджета». 

О демографии и семейной политике за-
говорили уже в первой части четырехчасовой 
встречи. Журналист спросил президента о 
том, есть ли какие-то улучшения после при-
нятия усилий по поддержанию населения. И, 
в частности, какую пользу может принести 
недавно созданный Совет по демографиче-
ской и семейной политике.

«Демография — вопрос чрезвычайно 
важный, один из ключевых, и не только в Рос-
сии», — определил Путин. И привел статисти-
ческие данные о том, что в СССР показатель 
рождаемости был 2, в России держался на 
отметке 1,7, но затем упал до 1,41. Примерно 
до того же уровня, что был в стране после 
Великой Отечественной войны. «С одной сто-
роны, наши показатели демографии выше, 
чем в Испании, Японии и Южной Корее (там 

вообще 0,7), — отметил Путин. — С другой 
— показатели 2,1, а лучше 2,3, нужны для 
воспроизводства населения». 

В качестве мер поддержки президент 
перечислил единое пособие для семей с 
детьми (пособия получают более 10 мил-
лионов детей и 320 тысяч женщин). «Мат-
капитал — наше уникальное достижение», 
— сказал президент. Семейную ипотеку под 
6% сохранят, как и выплату в 450 тысяч ру-
блей «семейным ипотечникам» на третьего 
ребенка.

Несколько вопросов были посвящены 
как раз «перегибам» в этих программах. Анна 
Шаенко из Сургута, мама 5 детей, один из 
которых инвалид, по видеосвязи попросила 
пересмотреть систему выплаты пособий 
для семей, чьи доходы немного превышают 
минимум. «Отказ от выплаты пособия из-за 
«лишних» 78 рублей», — привела свой при-
мер женщина. 

Другим насущным вопросом для боль-
ших семей становится отдых, когда «билеты 
стоят 140–150 тысяч рублей в один конец».

Путин рассказал, что для таких случаев 
недавно на правительственном уровне было 
принято решение о налоговом пересчете — 
7% налогов будут многодетным возвращать-
ся. В контексте дорогих билетов президент 
призвал разбираться с главами транспорт-
ных компаний, в первую очередь авиа. «Есть 
решение, что многодетным предоставят 
50% льготы от стандартного тарифа. Транс-
портные компании вводят свои льготы, они 
гораздо меньше и не дают эту льготу». Путин 
пообещал, что до 14 января «эта проблема 
должна быть разрешена».

Похожая ситуация складывается кое-где 
и с льготной семейной ипотекой. Молодая 
семья из Краснодара рассказала президен-
ту, что не может взять семейную ипотеку под 
обещанные 6%. «То лимитов нет, то банки 
поднимают первоначальный взнос», — жалу-
ются молодожены. В итоге банки предлагают 
«комбо-ипотеку» под 13%, семейную просто 
не хотят выдавать. Сельскую ипотеку (под 

3%) тоже получить невозможно.
«Это безобразие, не должно быть ни-

каких лимитов», — отреагировал Путин. И 
добавил, что доплата за льготу «связана с 
субсидиями от государства, банки только 
рады должны быть: я проверю».

Еще более неясную историю с семей-
ной ипотекой рассказали из Татарстана. 
Местная журналистка сообщила про «обман 
ИЖСников с детьми, которым мошенники не 
построили дома по семейной ипотеке». Пре-
зидент сказал, что даже не понял, куда люди 
переводили деньги — по идее, на эскроу-
счетах они должны быть заморожены. И по-
ручил с этой ситуацией разобраться.

Конечно, затронули на встрече и тему 
новых и приграничных территорий. «В До-
нецке построили перинатальный центр миро-
вого класса, в Запорожье строится большая 
детская больница», — сказал Путин.

Ксения Собчак от лица волонтерских 
организаций попросила о помощи 600 се-
мьям переселенцев из Курской области, 
многие из них с детьми. Собчак предложила 
создать службу «единого окна» для людей, 
вынужденных переехать из своих домов на 
приграничных территориях. Путин сказал 
спасибо волонтерам и напомнил, что в регио-
нах уже есть программы для переселенцев, 
в том числе в Курской области. «Мы обяза-
тельно подумаем — постановка вопроса 
правильная», — сказал президент.

Школьная тема напрямую была упомя-
нута лишь однажды — представительница 
Краснодарского края говорила о мигрантах 
и связанных с ними проблемах. Говоря о 
детях мигрантов в школах, президент при-
звал «создавать русские школы и учить язык 
у них на родине». И что правильно в Госдуме 
недавно приняли решение о том, чтобы «не 
принимать детей без русского языка... Как 
можно учить ребенка, если он не владеет 
языком, — только дополнительно с ним надо 
заниматься». 

Глава государства отметил, что «люди, 
которые приезжают к нам работать, не долж-
ны чувствовать ущемление своих социальных 
прав, но не должно это ложиться нагрузкой 
и на местное население».

Были заданы вопросы и о выводе абор-
тов из системы ОМС под давлением рели-
гиозных деятелей, о сохранении бумажных 
газет, о мате и даже о захоронении Лени-
на. Демонстрируя незаурядные ораторские 
способности, Путин ответил на них сразу: 
«Мы сейчас не должны предпринимать ни 
одного шага, который раскалывает наше 
общество».

— Я думаю, что вопросы и ответы пре-
зидента напрямую не затрагивали школу и 
вообще образование потому, что год прошел 
спокойно, — говорит эксперт в области об-
разования Мария Бушуева. — Год педагога 
и наставника прошел, какие-то решения 
приняли. А реформа ЕГЭ, профильные ис-
пытания в вузах еще не начались. Об этом 
обязательно пойдет речь через год, я думаю. 
Изменение в системе ЕГЭ, в приеме, какие-то 
реформы приема в колледжи — это заметные 
для общества испытания. И это все собира-
ются делать в 2025–2026 годах.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Квартирный вопрос оказался 
одним из самых заметных в ходе 
пресс-конференции. К главе 
государства обратилась моло-

дая семья из Краснодара, которая на про-
тяжении трех месяцев не может оформить 
семейную ипотеку, поскольку в банках утверж-
дают, что «исчерпаны лимиты» по этой про-
грамме. Аналогичная картина наблюдается 
и по сельской и IT-ипотеке. «Это безобразие», 
— так охарактеризовал Путин сложившуюся 
ситуацию с льготным ипотечным кредитова-
нием. Пообещав разобраться, он заверил, 
что семейную ипотеку под 6% будут выдавать 
без всяких ограничений. Кроме того, будет 
сохранена и сельская, дальневосточная и 
арктическая ипотека под 2%; нет смысла за-
крывать и IT-ипотеку. Президент также по-
требовал не скрывать от граждан наличие 
лимитов в льготных программах жилищного 
кредитования, чтобы потом они не столкну-
лись с «сюрпризами». 

Напомним, что в этом году действие про-
граммы «Семейная ипотека» власти прод-
лили до 2030 года. Это самая массовая из 
реализуемых в России льготных программ 
на покупку жилья. Она дает право семьям, 

имеющим детей до 6 лет или воспитывающим 
инвалидов, взять кредит на льготных условиях 
под 6% на покупку квартиры в новостройке 
или на строительство индивидуального жи-
лого дома. Для сравнения: рыночная средняя 
ставка по ипотеке уже достигла 29% годовых. 
В льготных программах разница между рыноч-
ной ставкой по ипотеке и льготной покрыва-
ется из госбюджета согласно распоряжению 
Минфина, который и устанавливает пределы 
финансирования. 

Ранее власти увеличили объем расходов 
на семейную ипотеку до 2030 года с 6,25 млрд 
рублей до 8,65 млрд рублей. Но распреде-
ление по годам отличается. «В этом году на 
реализацию программы «Семейная ипотека» 
заложено 290 млрд рублей, и дополнительно 
правительство выделило из резервного фон-
да еще 142 млрд рублей, — поясняет член 
комитета Российской гильдии риелторов по 
ипотеке Ирина Киселева. — В 2025 году в 
бюджете предусмотрены средства в объеме 
637 млрд рублей, в 2026-м — 454,1 млрд, в 
2027-м — 358,3 млрд рублей». 

В сентябре в прессе появилась инфор-
мация о том, что выдача семейной ипоте-
ки прекратится до конца 2024 года из-за 

исчерпания лимитов по ней. Как напомнила 
инвестиционный советник Юлия Кузнецова, 
Центробанк контролирует выдачу лимитов 
по ипотеке коммерческим банкам на основе 
статистики предыдущих запросов на эту про-
грамму. Фактически речь идет об определен-
ной сумме, которую регулятор распределяет 
между банками, участвующими в программе. 
Однако после непродления 1 июля самой 
массовой льготной ипотеки для новостроек 
спрос граждан переместился на оставшиеся 
льготные программы, самой популярной из ко-
торых оказалась «Семейная ипотека». По ней 
выделенные лимиты исчерпались значительно 
раньше срока, что вызвало проблемы у заем-
щиков. «Недостаточное выделение лимитов 
по льготной ипотеке не покрывает количество 
запросов от желающих», — говорит генераль-
ный директор VSN Group Яна Глазунова. 

Но после того как на это обратил внима-
ние президент, ситуация должна измениться. 
Минфин уже сообщил, что в рамках поручения 
президента, которое было сделано на пресс-
конференции, будут изменены правила се-
мейной ипотеки, чтобы убрать из программы 
механизм лимитов. По мнению управляюще-
го директора компании «Метриум» Руслана 
Сырцова, наиболее вероятный сценарий в 
этом случае — увеличение субсидирования 
банков государством при выдаче льготных 
кредитов. 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
Все сейчас очень неплохо 
для Кремля и на других 
«фронтах» (и на фронтах без 
кавычек): Российская армия 

постоянно наступает в Донбассе и пла-
номерно вытесняет противника из Курской 
области. Новым президентом США избран 
политик, который относится совсем без 
сантиментов к Зеленскому и настроен на 
скорейшее установление мира на Украине. 
Сочетание этих и других факторов по-
зволило президенту начать свою Прямую 
линию с шутки (как мы видим, совсем шу-
тить ВВП все-таки не перестал): «Знаете, 
когда у нас все спокойно, размеренно, 
стабильно, нам скучно. Застой. Хочется 
движухи. Как только начинается движуха, 
все свистит у виска: и секунды, и пули. 

К сожалению, и пули сейчас свистят. Так 
нам страшно, «ужас-ужас». Ну «ужас». 
Но не «ужас-ужас-ужас».

Однако есть ситуация, которую за-
рубежные «доброжелатели» России оце-
нивают для нашей страны именно как 
«ужас-ужас-ужас». Это, разумеется, новая 
геополитическая реальность в Сирии: по-
литический режим, в стабилизацию кото-
рого Москва вложила огромное количество 
самых разнообразных ресурсов, неожи-
данно для наблюдателей вдруг сложился 
как карточный домик. Россия в одночасье 
лишилась «витрины» своих стратегических 
успехов на Ближнем Востоке. И было бы 
наивным ожидать, что «горячо радующие-
ся» успехам РФ ее бывшие «партнеры» 
с Запада упустят свой шанс привлечь 

внимание Владимира Владимировича к 
этому факту. В роли первого такого ата-
кующего выступил Кир Симмонс из аме-
риканский телекомпании NBC, который 
присовокупил к уходу Асада потери в ходе 
СВО и даже гибель генерала Кириллова 
в результате террористического акта и 
сделал из этого вывод о том, что «господин 
президент, когда вы встретитесь с прези-
дентом Трампом, вы будете более слабым 
лидером». 

Путину очень понравилось дискути-
ровать с Киром Симмонсом. В какой-то 
момент даже казалось, что ВВП не прочь 
изменить формат Прямой линии и устроить 
вместо этого индивидуальное интервью. 
Но вот когда президент РФ отвечал аме-
риканцу про Сирию, ему явно приходилось 
сдерживать себя: «Вам и тем, кто платит вам 
заработную плату, хочется подать все, что 
происходит в Сирии, как какой-то сбой, по-
ражение России. Уверяю вас, что это не так. 
И скажу почему. Мы ведь пришли в Сирию 
10 лет назад для того, чтобы там не был соз-
дан террористический анклав наподобие 
того, что мы наблюдали в некоторых других 
странах, скажем, в Афганистане. В целом 
мы своей цели достигли». 

«В целом» — какое же это емкое 
словосочетание! Сколько в нем скрыто 
и сколько в нем намешано — тут, напри-
мер, и нежелание давать геополитическим 
оппонентам поводы для злорадства и го-
товность сразу с места в карьер начать 
принципиально новую игру. Сначала ВВП 
попытался использовать против Запада 
его же пропагандистскую линию: «Даже 
те группировки, которые воевали в свое 

время с режимом Асада (обратите вни-
мание — не с «правительством», а имен-
но с «режимом), с правительственными 
войсками, тоже претерпели внутренние 
изменения. Недаром сегодня многие ев-
ропейские страны и Соединенные Шта-
ты хотят наладить с ними отношения». 
Дальше прозвучал следующий пассаж: 
«Мы поддерживаем отношения со всеми 
группировками, которые там контролируют 
ситуацию, со всеми странами региона. По-
давляющее число из них говорит нам о том, 
что были бы заинтересованы в том, чтобы 
наши военные базы в Сирии остались». 

Итак, Россия — незаменимый партнер 
для Сирии при любом режиме, при любом 
правительстве и при любой группиров-
ке? Как говорится, поживем — увидим. Но 
вот до чего мы уже дожили — до крайне 
вежливого по своей внешней форме, но 
крайне жесткого по своему внутреннему 
содержанию путинского отлупа Эрдогану. 
Посвященный Сирии вопрос турецкого 
агентства «Анадолу» был сформулирован 
таким образом, что от ВВП требовалось 
жестко осудить сирийскую военную опера-
цию Израиля — страны, которую президент 
Турции еще осенью прошлого года объявил 
своим главным врагом. 

Но Путин предпочел «играть по своим 
собственным правилам»: подробно — я 
бы сказал даже, для кого-то мучительно 
подробно — объяснил, почему «Израиль 
стал главным бенефициаром» последних 
событий в Сирии и не исключил даже такого 
варианта развития событий, при котором 
эти события станут прологом к созданию 
объединенного курдского государства. 

Никакими открытыми критическими за-
мечаниями в адрес Эрдогана это не со-
провождалось. Но этого и не требовалось. 
Президент Турции — главный организатор 
свержения режима Асада. Но из слов ВВП 
прямо вытекало: вместо Турции вся выгода 
от действий Эрдогана досталась Израилю 
— стране, которая действительно, не веря 
своему счастью, сейчас «стрижет купоны» в 
Сирии и радикально — даже фантастически 
радикально — улучшает свои стратеги-
ческие позиции. А заход про возможное 
объединенное курдское государство — это 
и вовсе удар под дых. «Великий Курдистан» 
— самый страшный геополитический кош-
мар Эрдогана, то, против чего он страстно 
боролся всю жизнь. Но как гласит известная 
шутка — «за что боролся, на то и напоролся» 
(или давайте не будем забегать вперед, 
возможно, напорется). 

Вот такая у Путина в этом году получи-
лась Прямая линия — Прямая линия лидера, 
который явно чувствует себя победителем 
и готов «в любое время» очно обсуждать 
условия мирного соглашения по Украи-
не с Трампом, но совсем не обязательно 
с Зеленским. Если этот персонаж вновь 
выиграет на Украине президентские вы-
боры, то тогда, как сказал Путин, он в глазах 
Москвы вновь станет легитимным. А пока, 
в отличие от спикера Верховной рады, он 
таковым не является. Как эта политиче-
ская и юридическая коллизия повлияет на 
ход украинского мирного процесса — во-
прос, который пока остается открытым. 
Но закрыть его точно удастся не раньше 
следующего года. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Шахты 
Донбасса.

«НА ГАННОВЕРСКОМ ДИАЛЕКТЕ»
СЕГО ДНЯ: ПРЕЗИДЕНТ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ ПОБЕДИТЕЛЯ

Эрдоган приложил кучу усилий к 
свержению Асада. Но все бонусы 
от этого получил его главный 
геополитический противник. 
Путин и Эрдоган. 2019 г. Анкара. 

ДЕМОГРАФИЯ — ЭТО ВЫЗОВ

Благодаря семье Пархоменко из 
Краснодара в России начнется новая эра 
льготной семейной ипотеки.СЕМЕЙНО-БЕЗЛИМИТНАЯ ИПОТЕКА

Больше 
160 тысяч 

вопросов президенту 
поступило только по 

Интернету. Многие из 
них транслировались на 

экраны в зале. Самые 
любопытные мы 

сохранили для вас.

БЫСТРЫЙ ПУТЬ В ДОНОРЫ
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Еще совсем недавно даже самые продви-
нутые эксперты по Ближнему Востоку знали 
этого бородача под его боевым псевдонимом 
— Абу Мохаммед аль-Джолани. «Аль-Джолани», 
то есть «Голанский», с Голанских высот. Теперь 
его физиономия растиражирована СМИ как 
портрет человека, свергнувшего Башара Асада 
и положившего конец полувековому правлению 
асадовского клана в Сирии. А заодно стали 
известны некоторые этапы его биографии и 
настоящее имя.

Молодой, лет двадцати, боевик-исламист 
Ахмед Аль-Шараа вернулся в Сирию из Ирака 
в 2011 году с шестью бойцами и ежемесячным 
пособием в размере 50 000 долларов от Абу 
Бакра аль-Багдади, который впоследствии стал 
самым разыскиваемым террористом в мире. 
Миссией Джолани было создание сирийского 
филиала «Аль-Каиды» — «Джабхат ан-Нусры» 
(обе группировки признаны террористически-
ми и запрещены в России). 

Родившийся в столице Саудовской Ара-
вии Эр-Рияде в семье сирийских родителей 
с оккупированных Израилем Голанских высот 
и выросший в Дамаске, Джолани рассказал в 
интервью PBS в 2021 году, что он был вооду-
шевлен палестинской интифадой против Из-
раиля в начале 2000-х и стал джихадистом 
в Ираке после американской агрессии 2003 
года. Его глубокое знание Сирии привлекло 
внимание его командиров в Ираке, которые 
стремились расширить свои позиции в Сирии 
во время мятежа в этой стране.

С годами его влияние росло, несмотря 
на то что его личность держалась в секрете, 
отмечает CNN. Во время телевизионных ин-
тервью он никогда не смотрел прямо в камеру 
и всегда закрывал лицо во время публичных 
выступлений.

Его публичный дебют состоялся в видео-
ролике 2016 года, когда он демонстративно 
объявил о выходе из «Аль-Каиды» с целью 
создания, по его словам, ориентированного на 
Сирию фронта для совместной борьбы против 
власти Асада с другими местными группиров-
ками под названием «Джабхат Фатех аш-Шам» 
(Фронт завоевания Леванта — запрещенная в 
России террористическая организация), кото-
рый позже был переименован в «Хайат Тахрир 
аш-Шам» (ХТШ — запрещенная в России тер-
рористическая организация), или Организация 
за освобождение Леванта.

«Это новое формирование не имеет отно-
шения ни к какой внешней партии», — сказал он 
тогда, дистанцируясь от своего радикального 
исламистского прошлого.

Распиаренный раскол с детищем Усамы 
бен Ладена был стратегическим шагом, от-
мечает CNN. Цель ребрендинга сирийских 
аль-каедовцев состояла в том, чтобы отразить 
атаки таких мировых держав, как Соединенные 
Штаты и Россия, которые вмешались в граж-
данскую войну в Сирии, чтобы нанести удар 
по джихадистским группировкам, таким как 
«Аль-Каида» и ИГИЛ («Исламское государство» 
— запрещенная в России террористическая 
организация). 

Стратегия сработала: на Западе заго-
ворили о начале постепенного превращения 
Джолани из классического антизападного 
джихадиста в «более привлекательного ре-
волюционера». В интервью телеканалу PBS 
в 2021 году он уверял, что у него нет желания 
вести войну против западных стран.

В последующие годы Джолани сменил 
свой джихадистский камуфляж на блейзер и 
рубашку западного образца, создал полутех-
нократическое правительство в провинции Ид-
либ, которую контролировала его группировка. 
На Западе оценили его как перспективного 
партнера в региональных и западных усилиях 
по ограничению влияния Ирана на Ближнем 
Востоке. При этом он не менее демонстративно 
проводил операции против ИГИЛ, с которым 
и его группировка, и «Аль-Каида» давно враж-
дуют на своем джихадистском поле.

«Я верю, что каждый человек в жизни 
проходит через определенные этапы и пере-
живания… По мере того как вы растете, вы 
учитесь и продолжаете учиться до самого 
последнего дня своей жизни», — глубокомыс-
ленно поведал Джолани, когда CNN спросил 
о его преображении.

Обволакивающий мягким голосом, с ухо-
женной бородой, 42-летний Джолани появил-
ся на днях в интервью для CNN, старательно 
демонстрируя умеренность мировоззрения, 
избегая упоминаний о джихаде и неоднократно 
представляя свою борьбу как революцию, на-
правленную на освобождение Сирии от власти 
Асада.

Себе в заслугу он ставит, что в Идлибе он 
проводил кампанию по ликвидации ИГИЛ, при 
этом попутно он избавлялся от потенциальных 
угроз своему влиянию, арестовывая бывших 
командиров и устраняя соперников.

Правозащитные группы и местные наблю-
датели выразили тревогу в связи с недавним 
обращением ХТШ с инакомыслящими в Ид-
либе, утверждая, что группировка проводила 
жесткие репрессии против протестующих, 
пытала и надругалась над диссидентами. 
Но Джолани сказал CNN, что случаи жесто-
кого обращения в тюрьмах «не были совер-
шены по нашим приказам или указаниям» и 
его группировка уже привлекла виновных к 
ответственности.

Комиссия США по международной сво-
боде вероисповедания в 2022 году заявила, 
что, несмотря на «ребрендинг», ХТШ ограни-
чивает свободу вероисповедания и угрожает 
безопасности религиозных меньшинств.

Несмотря на попытки группировки дистан-
цироваться от экстремистских организаций, 

даже ненавидящие Асада Соединенные Штаты 
все равно объявили ХТШ террористической 
организацией и нацелились на ее членов, 
которые когда-то сражались на стороне «Аль-
Каиды», доказав тем самым, что попытки Джо-
лани изменить бренд потерпели неудачу.

Теперь же, после падения Дамаска, воз-
никновения вакуума власти в Сирии и фак-
тического конца иранского влияния в стране, 
Джолани, сыгравший ключевую роль в этой 
ситуации, может надеяться, что это принесет 
ему благосклонность как в регионе, так и на 
Западе.

Джолани, который был объявлен США 
террористом в 2013 году, попытался успокоить 
сирийские меньшинства, которые боятся по-
беды джихадистов. В 2023 году он разрешил 
провести первую за многие годы христиан-
скую службу в северо-западном городе Идлиб, 
а на днях заявил, что будет защищать жителей 
христианского города к югу от Алеппо.

Когда исламисты вошли в Алеппо, на ви-
деозаписях оттуда было видно, как Джолани 
отдает приказы по телефону, запрещая боеви-
кам входить в дома и напоминая им о необхо-
димости защищать граждан. Научный сотруд-
ник аналитического центра Century International 
Арон Лунд уверяет, что Джолани и ХТШ явно 
изменились, добавив при этом, что они оста-
ются довольно бескомпромиссными.

«Это пиар, но тот факт, что они вообще 
участвуют в этой работе, показывает, что они 
уже не такие жесткие, как раньше, — сказал он. 
— «Аль-Каида» старой школы или «Исламское 
государство» никогда бы так не поступили».

Но генетически именно с этими двумя 
транснациональными джихадистскими сетями 
была связана группировка ХТШ, правящая 
бал в Сирии.

    
Началось с того, что авангард боеви-

ков и организаторов будущего «Фронта ан-
Нусра» (запрещенная в РФ террористическая 

организация) был направлен в Сирию по со-
гласованию с группировкой «Исламское госу-
дарство Ирака» (в прошлом пережившая ряд 
организационных трансформаций «Аль-Каида 
в Ираке»).

В январе 2012 года новоиспеченный 
«Фронт ан-Нусра» официально объявил о 
своем вступлении в сирийский вооруженный 
конфликт против Асада. Эта группировка, су-
мевшая создать свои боевые подразделения 
почти во всех провинциях Сирии, сделалась в 
этой войне самой эффективной из всех оппо-
зиционных военизированных структур, копи-
рующей во многом опыт войск специального 
назначения ведущих стран мира. 

Джолани быстро создал дееспособную 
организацию, которая заручилась поддерж-
кой доноров в Персидском заливе, собирала 
доходы от налогов и конфискации активов на 
территориях, находящихся под его контролем, 
научилась проводить атаки повстанцев и при-
влекала все большее количество бойцов. 

Будучи последовательно верным джи-
хадистским принципам, «Фронт ан-Нусра» 
(и его инкарнации вплоть до «Хайат Тахрир 
аш-Шам») умудрялся проявлять гибкость и 
приспосабливаться к изменениям конъюнкту-
ры, широко используя инструменты «мягкой 
силы». Группировка уделяла много внимания 
взаимодействию с населением и сотрудни-
честву с другими движениями. 

А пока мировое сообщество почти цели-
ком сфокусировало свое внимание на борьбе 
с ИГИЛ, создавшим на захваченных терри-
ториях самозванный «халифат», отпрыски 
«Аль-Каиды» создали свою мощную твердыню 
на северо-западе Сирии, установив полный 
контроль над провинцией Идлиб и критически 
важным участком сирийско-турецкой границы. 
По словам одного американского дипломата, 
Идлиб стал крупнейшей безопасной гаванью 
«Аль-Каиды» после терактов 9/11.

Что же касается деклараций о разрыве с 
«Аль-Каидой», многие аналитики восприняли 
это как уловку, подозревая, что группировка 
Джолани продолжила поддерживать секрет-
ные отношения с террористической сетью и 
даже получать стратегическое и оперативное 
руководство. 

Еще один непростой вопрос — связь 
между «Хайат Тахрир аш-Шам» и Турцией. В 
последние годы свое влияние в провинции 
Идлиб группировка ХТШ делила с коалицией 
разнородных группировок, созданной при 
самом активном участии Анкары, которая, с 
одной стороны, стремилась ослабить ХТШ, 
а с другой — не хотела вступать в прямую 
конфронтацию. По мнению некоторых поли-
тологов, Анкара тщетно пыталась добиться от 
ХТШ разрыва с джихадистской идеологией и 
воссоединения с протурецким «Фронтом на-
ционального освобождения»: таким образом, 

Турция могла бы оказывать долгосрочное дав-
ление на Дамаск, сделав регион Идлиб турец-
ким протекторатом к северу от Алеппо.

Предполагаемые связи ХТШ с Турцией 
стали ключевым пунктом разногласий между 
группировкой Джолани и еще более отморо-
женными джихадистами, сторонниками жест-

кой линии, считающими Анкару врагом, 
которому нельзя доверять. Тот факт, что 

группировка разрешила Турции раз-
местить свои посты наблюдения 

в Идлибе, а ее боевики даже 
сопровождали турецкие 

военные патрули в 
рамках политической 

сделки в сентябре 2017 
г., укрепил подозрения сто-

ронников жесткого курса джи-
хадистов в отношении «Хайат 

Тахрир аш-Шам».
    

И это соперничество тоже играло 
на руку пиару ХТШ. Если «Аль-Каида» 

воспринималась в Сирии как иностран-
ная группировка с идеологией всемирного 

джихада, то возникновение собственно си-
рийской джихадистской организации было 
поддержано значительной частью суннитского 
населения Сирии, составляющего большин-
ство жителей страны. 

В отличие от того же ИГИЛ группировка 
Джолани не была заточена под широкомас-
штабную террористическую активность за 
пределами региона, в том числе в странах 
Запада. Более того, в интервью каналу «Аль-
Джазира» в 2015 г. лидер группировки Абу 
Мухаммад аль-Джулани, обвиняя Запад в 
поддержке режима Асада, заявил, что его 
организация не намерена атаковать «дальнего 
врага, если не подвергнется нападению» (со 
стороны внешних сил). 

Что, впрочем, не отменяло экстремистской 
и террористической сущности группировки, 
которая широко использовала всевозможные 
виды терактов (взрывы заминированных авто-
мобилей, осуществляемые как смертниками, 
так и при помощи дистанционного управления, 
подрывы террористов в местах базирования 
правительственных войск и сил безопасности, 
установка фугасов на обочинах дорог, захват 
заложников и т.д.). Именно группировка ХТШ 
взяла на себя ответственность за теракт 11 
марта 2017 г. в Старом городе в Дамаске, унес-
ший жизни 76 мирных жителей, в том числе 
шиитских паломников из Ирана.

Даже те наблюдатели, которые видят 
в проводимых Джолани изменениях в ХТШ 
потенциальное предвестие выживания этой 
группировки как политической партии наподо-
бие модели ХАМАС в Палестине, признают: это 
не означает, что группировка стала терпимой 
ко всем оппонентам. 

ХТШ создала на контролируемых груп-
пировкой территориях собственный аппа-
рат безопасности и суды, а для местного 
населения (включая и активистов оппози-
ции, бежавших из других частей Сирии) были 
введены драконовские ограничения. Критики 
идеологии группировки подвергались аре-
стам и казням. Немалый резонанс вызвали 
появившиеся в 2020 г. сообщения о том, что 
группировка хладнокровно казнила депорти-
рованного из Турции 19-летнего сирийского 
беженца, обвиненного в богохульстве, дока-
зательства которого якобы были обнаружены 
в его мобильном телефоне. Но cирийские 
активисты утверждают, что причиной рас-
правы стали его телефонные сообщения, в 
которых он в частном порядке критиковал 
лидера боевиков. 

В действиях Джолани и компании мож-
но увидеть вполне прагматические, если не 
циничные, попытки завоевать симпатии и на 
внешнеполитическом уровне. 

В начале 2021 г. руководство ХТШ сдела-
ло одну из наиболее заметных попыток про-
демонстрировать свою «рукопожатность», 
когда лидер группировки Абу Мохаммед аль-
Джулани дал в Идлибе интервью американ-
скому журналисту Смиту. Ради общения с 
представителем западной прессы главарь 
джихадистской организации даже появился 
в европейском костюме. При этом отдел по 
связям с общественностью ХТШ не скрывал в 
своем комментарии, что целью интервью была 
попытка не только довести взгляды группиров-
ки до мировой общественности, но и лишить 
организацию одиозного имиджа.

Однако попытка легитимизации ХТШ не 
произвела ожидавшегося, вероятно, впе-
чатления на властные структуры США, о чем 
свидетельствовало появление на странице 
Государственного департамента США «Награ-
ды за правосудие» в Твиттере саркастического 
комментария: «Привет, красавчик Джолани, 
какой милый костюм! Ты можешь сменить 
одежду, но всегда будешь террористом. Не за-
будьте про награду в 10 миллионов долларов» 
(именно столько назначено американскими 
властями за голову лидера ХТШ).

Впрочем, не сказать, что усилия по ре-
брендингу террористической группировки 
потерпели полное фиаско. Среди западных 
экспертов зазвучали призывы к пересмотру 
политики США по отношению к ХТШ, кото-
рая якобы «порвала с транснациональными 
джихадистскими сетями и теперь стремится 
вступить в сферу политического участия 
в будущем Сирии». Теперь, когда группи-
ровка Джолани заняла Дамаск, эти при-
зывы могут получить отклик во властных 
коридорах. И как бы потом не пришлось об 
этом пожалеть.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

4 стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   20 декабря 2024 года

ЗА БУГРОМ
Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 

ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме 
аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» (не 
являющегося предметом залога) в электронной форме на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 12 февраля 2025 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является имущество, сформированное в следующие лоты:

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», БИК 
044525488, к/сч 30101810945250000488. Получа-
тель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 23.12.2024 по 06.02.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизор-
ная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
23.12.2024 до 23 час. 59 мин. 06.02.2025 по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет – 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контакт-
ного телефона, адрес электронной почты, сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в ка-
питале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответ-
ствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения откры-
тых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 

документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-
ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (трид-
цати) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 
в Красноярском филиале АО АИКБ «Енисейский 
объединенный банк» г. Красноярск, к/сч № 
30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО «СГК-
трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Мо-
сква, Котельническая набережная, д. 17, ИНН 
7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 21.09.2021 по делу № А40-
120633/2014; Конкурсный управляющий Кацер 
Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
Некоммерческое партнерство Саморегулируемая 
организация арбитражных Управляющих «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.
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Лот  Наименование объекта Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

545 Здание: диспетчерская УМИаТ пл. 147 кв. м. (кад. №89:09:050101:231),  5 965 070,00
 право аренды земельного участка пл. 974 кв. м.(кад. №89:09:060201:13), 
 категория земель: земли населенных пунктов; система видеонаблюдения, 
 Система пожарной сигнализации диспетчерской УМиАТ, расположенные 
 по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, 
 микрорайон Обская  

546 Здание: склад контора пл. 735,8 кв. м. (кад. №89:09:000000:636), право  29 335 000,00
 аренды земельного участка пл. 1 300 кв. м. (кад. №89:09:020204:29), 
 категория земель: земли населенных пунктов, расположенные по адресу: 
 Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Лабытнанги, Юго-Западный 
 промрайон 

547 Здание: гараж для дежурных автомашин пл. 557,4 кв. м.  12 805 000,00
 (кад. №89:09:000000:1010), право аренды земельного участка 
 пл. 1 376 кв. м. (кад. №89:09:010105:14), категория земель: земли 
 населенных пунктов, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий 
 автономный округ, г. Лабытнанги, пер. Таежный 

548 Здание: тракторная стоянка пл. 124,2 кв. м. (кад. №89:09:050101:253),  4 946 000,00
 право аренды земельного участка пл. 5 121 кв. м.), категория земель: 
 земли населенных пунктов, расположенные по адресу: Ямало-Ненецкий 
 автономный округ, г. Лабытнанги, микрорайон Обская 

Организатор торгов — Финансовый управ-
ляющий Юркшат Александр Сергеевич (ИНН 
463222532674, СНИЛС 100-913-095 02) — член 
Ассоциации арбитражных управляющих «СИРИУС» 
(ОГРН 1205000015615, ИНН 5043069006, адрес: 
142280, Московская область, г. Протвино, Кремен-
ковское шоссе, д. 2, офис 104/2), действующий на 
основании Решения Арбитражного суда города Мо-
сквы от 25.09.2023 г. по делу № А40-129018/23 сооб-
щает о проведении торгов посредством публичного 
предложения по продаже имущества Ивановского 
Андрея Энергиевича (дата рождения: 21.08.1962 г., 
место рождения: г.Москва, СНИЛС 140-329-755 40, 
ИНН 692500961095, адрес регистрации по месту 
жительства: 109451, г. Москва, ул. Белореченская, 
д.37, кв. 51), на электронной торговой площадке 
(далее — ЭТП) «Центр дистанционных торгов» по 
адресу: https://bankrot.cdtrf.ru/.

Наименование имущества: Автомобиль, мар-
ка MITSUBISHI, модель OUTLANDER, год выпуска 
2019, VIN Z8TXTGF2WKM030286, цвет белый, кузов 
№ Z8TXTGF2WKM030286

Начальная цена продажи Имущества посред-
ством публичного предложения составляет: 
1 583 280,00 (Один миллион пятьсот восемьдесят 
три тысячи двести восемьдесят) рублей 00 копеек.

При продаже имущества путем публичного пред-
ложения начальная продажная цена имущества, 
снижается на 10) процентов от начальной цены 
продажи через 3 (три) рабочих дня.

Торги посредством публичного предложения 
будут продолжаться до достижения минимальной 
цены продажи (цены отсечения) — 1 108 296,00 
руб. Дата и время подведения результатов торгов: 
04.02.2025 г. в 15-00 ч.

Прием заявок с 08-00 ч. 17.01.2025 г. до 18-00 ч. 
03.02.2025 г. по МСК.

Информация о снижении цены:
с 17.01.2025 г. по 21.01.2025 г. — 1 583 280,00 руб. 
с 22.01.2025 г. по 24.01.2025 г. — 1 424 952,00 руб. 
с 27.01.2025 г. по 29.01.2025 г. — 1 266 624,00 руб. 
с 30.01.2025 г. по 03.02.2025 г. — 1 108 296,00 руб.

Начало периода действия цены и приема заявок 
в каждом периоде 08-00 ч. в первый день периода. 
Конец периода действия цены и приема заявок в 
каждом периоде 18-00 ч. в последний день периода.

Итоги торгов могут быть подведены раньше, в 
случае наличия заявок на момент окончания любого 
из периодов.

К участию в торгах допускаются лица, своевре-
менно подавшие заявку и перечислившие задаток. 
Для участия в торгах необходимо:

1. Подать заявку на участие на ЭТП, в соответ-
ствии с ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)», 
Приказом Министерства Экономического Развития 
РФ № 495 от 23.07.2015 г. Заявка должна содержать: 
наименование, организационно-правовую форму, 
место нахождения, почтовый адрес заявителя (для 
юр. лиц); ФИО, паспортные данные, сведения о 
месте жительства (для физ. лица), номер телефо-
на, адрес электронной почты заявителя, сведения 
о наличии/ отсутствии заинтересованности за-
явителя по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капи-
тале заявителя, управляющего, а также сведения о 
заявителе, СРО арбитражных управляющих, членом 
которой является арбитражный управляющий, обя-
зательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении 
открытых торгов. Внести задаток согласно следу-
ющим реквизитам.

Получатель: 
Ивановский Андрей Энергиевич 2806753732
Счет 40817810650173876264
Назначение платежа: задаток за участие в торгах
ФИЛИАЛ «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» ПАО «СОВКОМБАНК»
633011, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, 
НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛ, 
БЕРДСК Г, ПОПОВА УЛ, 11
БИК 045004763 ИНН 4401116480 
ОГРН 1144400000425
Корр/счет 30101810150040000763
КПП 544543001
Для участия в торгах заявитель должен внести 

задаток в размере 10 процентов от начальной цены 
продажи Имущества в счет обеспечения оплаты 
Имущества Должника на счет, определенный Ор-
ганизатором торгов.

Задаток должен быть внесен заявителем в срок, 
обеспечивающий его поступление на счет, ука-
занный в информационном сообщении, до даты 
окончания приема заявок на участие в торгах.

Победителем торгов по продаже Имущества 
Должника посредством публичного предложения 
признается участник торгов, который представил 
в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую максимальное предложение о цене 
Имущества Должника, которая не ниже цены про-
дажи Имущества Должника, установленной для 
определенного периода проведения торгов.

Заявка признается победившей при условии ее 
соответствия требованиям,установленным Зако-
ном о банкротстве и подтверждения поступления 
задатка от заявителя на счет, указанный в сообще-
нии о проведении торгов. С даты определения по-
бедителя торгов прием заявок прекращается.Опла-
та предмета торгов по договору купли-продажи за 
минусом внесенного задатка должна быть внесена 
покупателем в течение тридцати календарных 
дней со дня подписания этого договора. Передача 
имущества осуществляется по передаточному акту, 
подписываемому сторонами. Передача имущества 
покупателю производится только после его полной 
оплаты и поступления соответствующих денежных 
средств на р/с Должника (Реквизиты для оплаты 
предмета торгов — Получатель : Ивановский Ан-
дрей Энергиевич 2806753732

Счет 40817810250173876266
ФИЛИАЛ «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» ПАО «СОВКОМБАНК»
633011, РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, 
НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛ, 
БЕРДСК Г, ПОПОВА УЛ, 11
БИК 045004763 ИНН 4401116480 
ОГРН 1144400000425
Корр/счет 30101810150040000763
КПП 544543001) В случае неоплаты Имущества 

в течение 30 (тридцати) календарных дней со дня 
подписания договора купли-продажи, договор 
подлежит расторжению Финансовым управляю-
щим в одностороннем порядке путем направления 
уведомления покупателю Имущества. Внесенный 
задаток в этом случае покупателю не возвращается, 
сумма Задатка включается в конкурсную массу 
Должника, а имущество подлежит повторной про-
даже в порядке, предусмотренном Положением 
о торгах.

Ознакомление с имуществом должника по пред-
варительной записи по тел. 7 906 692 6064, эл. почте 
aleksandria46@mail.ru. С информацией о торгах, 
договором о задатке и проектом договора купли-
продажи можно также ознакомиться на сайте элек-
тронной площадки «Центр дистанционных торгов» 
https://bankrot.cdtrf.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оказавшееся фатальным для Башара Асада наступление на силы 
сирийского правительства, начавшееся в северном городе Алеппо, 
было осуществлено разномастными противниками власти. В их число 

входили боевики под знаменами Сирийской национальной армии, поддер-
живаемые Турцией, но наступлением в основном руководила джиха-
дистская группировка «Хайат Тахрир аш-Шам» (запрещенная в РФ 
террористическая организация). Сейчас ее лидеры вовсю пытают-
ся изобразить «рукопожатных» деятелей, с которыми мировому 
сообществу можно иметь дело как с новыми хозяевами Сирии. 
Что они собой представляют и можно ли им доверять, попро-
буем разобраться.

ИЗ ТЕРРОРИСТОВ — 
В «РУКОПОЖАТНЫЕ»

Как сирийские 
джихадисты 
пытаются 
исправить 
свой имидж

Победившие боевики 
в Дамаске.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 

имущества ООО «Экспо Холдинг» (119048, 
г. Москва, ул. Ефремова, д. 20, эт./п/к/оф 1/i/4/202, 
ОГРН 5137746015831, ИНН 7704849072), при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 27.11.2023 г. (резолютивная 
часть 15.11.2023 г.) по делу №А40-233784/2022, 
конкурсным управляющим утвержден Михайлов 

Александр Русланович (ИНН: 771586347742, 
СНИЛС 16177427278), член Ассоциации МСО 
ПАУ (109147, г. Москва, ул. Марксистская, д. 34, 
корп. 8, ИНН: 7705494552, ОГРН 1037705027249). 
Адрес для направления корреспонденции кон-
курсному управляющему: 129226, г. Москва, 
а/я 44, Михайлову А.Р., являющегося предме-
том залога ООО «ПФК-Сервис», проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №207 от 09.11.2024 г. (сообщение 
№34010067814), признаны несостоявшимся по 
причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что по результатам торгов по продаже 

имущества ООО «Лада Инвест» (143500, Мо-
сковская обл., г. Истра, Чеховский пер., д. 5, эт. 1, 
ком. 26, ОГРН 1145024009250, ИНН 5024150156), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 16.01.2024 г. по 
делу № А41-19651/2023, конкурсным управля-
ющим утвержден Стерлигов Петр Николаевич 
(ИНН 772880880298, СНИЛС 079-146-766 06), 

член СРО «ААУ» «ПАРИТЕТ» (ИНН 7701325056, 
ОГРН 1037701009565, адрес: 141206, Московская 
область, Пушкинский р-н, г. Пушкино, ул. 2-я Дом-
бровская, д. 25, комн. 16), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №217 от 
23.11.2024 г. (сообщение №34010068170), победи-
телем признано ООО «ЮПИТЕР» (ИНН 7714480179), 
предложившее цену — 480 000 000,00 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по отно-
шению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, ААУ «Паритет» в капитале победителя не 
участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Серге-
евич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член Ассоциации арби-
тражных управляющих «Центр финансового оздо-
ровления предприятий агропромышленного ком-
плекса» (ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411, 
рег. номер СРО 0032, место нахождения: 107031, 
г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, стр. 1) сообща-
ет, что повторные торги по продаже имуще-

ства ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 1027700286844, 
ИНН 7719022542, юридический адрес: 127254, 
г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ 

Бутырский, проезд Огородный, д. 5, стр. 4, помещ. 
1А/4), признано банкротом Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 29.11.2023 (резо-
лютивная часть решения объявлена 22.11.2023) 
по делу № А40-11266/23-175-18Б, проводимые 
на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №198 от 26.10.2024 г. (сообщение 
№34010067234) по лотам №2–№21, №23–№43 
признаны несостоявшимися по причине отсут-
ствия заявок, по лотам №22, №32 признаны 
несостоявшимися о причине регистрации един-
ственного участника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Сергеевич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член Ассоциации арбитражных управляющих «Центр финансового оздоров-
ления предприятий агропромышленного комплекса» (ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411, рег. 
номер СРО 0032, место нахождения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, стр. 1) сообщает о 
продаже имущества ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 1027700286844, ИНН 7719022542, юридический 
адрес: 127254, г.Москва, пр-д Огородный, д.5, стр.4, помещ.1а/4), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 29.11.2023 по делу № А40-11266/23-175-18Б, проводимые на 
условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №198 от 26.10.2024 г. (сообщение №34010067210) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно 
в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 

или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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В российских городах — всплеск 
аварий и травматизма с новым видом 
СИМ: печальную статистику возгла-
вили электровелосипеды, любимые 
курьерами служб доставки. Эксперты 
указывают, что фактически речь идет 
о мопедах и даже легких мотоциклах 
— но на них сплошь и рядом ездят без 
прав и даже по тротуарам. Налицо 
повторение «скутеромании» 15-
летней давности. Тогда 50-кубиковые 
«пукалки» удалось удалить из горо-
дов силами ГИБДД. Получится ли у 
правоохранителей обуздать электро-
мопеды сейчас, выяснял «МК».

Более 70% погибших в этом году в ДТП 
с участием СИМ — жертвы электромопедов, 
то есть СИМ с мощностью двигателя 0,25–4 
кВт. Такую статистику приводят в НЦ БДД 
(подведомственном МВД). Как правило, по-
добная техника выпускается в форм-факторе 
не самоката, а электровелосипеда с сидячим 
местом для водителя. Москвичам такая тех-
ника уже привычна — именно с ее помощью 
курьерские службы доставляют до подъездов 
еду и мелкие покупки.

Самая распространенная модель тако-
го «велика» называется просто: «Монстр». 
Скорость достигает 50 километров в час — и 
в этом, как выяснил «МК», один из основных 
источников проблемы. «Езжу по тротуарам, 
потому что на проезжей части велосипед едет 
слишком медленно, это опасно, — рассказал 
сотрудник службы доставки готовой еды, ра-
ботающий в районе Щукино. — Все машины 
едут 60 и больше, в том числе зимой, обгоняют 
по правой, автобусы тоже. Поэтому при воз-
можности — тротуары». Будь электрические 
«скутеры» порезвее, можно было бы ездить 
и по дороге... Но тогда на них требовались бы 
права хотя бы категории «М». 

Но эта же «максималка» для тротуара, 
напротив, слишком высока. «Они едут бес-
шумно, всех огибают, но я каждый раз боюсь, 
что такой курьер вместе со своим аппаратом 
на меня свалится, — рассказала «МК» 80-
летняя Тамара К. — Занесет на льду или просто 
не рассчитает. Знаю, что уже были случаи, 
когда они сбивали людей. А мне с палочкой 
отбежать некуда». 

Ряд экспертов полагают, что в создав-
шейся ситуации виновато неверное «пози-
ционирование» такой техники. В частности, 
профессор МАДИ Виталий Гаевский заявил 
журналистам, что электромопеды такого типа 
подпадают под определение СИМ в Прави-
лах дорожного движения. Действительно, 
в соответствии с п. 1.2 действующих ПДД, 
средство индивидуальной мобильности — это 
«транспортное средство, имеющее одно или 
несколько колес (роликов), предназначенное 

для индивидуального передвижения человека 
посредством использования двигателя (дви-
гателей) (электросамокаты, электроскейтбор-
ды, гироскутеры, сегвеи, моноколеса и иные 
аналогичные средства)».

Именно этим определением, заметим, 
и пользуются продавцы и пользователи «ку-
рьерских» электромопедов. Чаще всего в 
документах на эту технику фигурирует ми-
нимальная мощность двигателя — до 0,25 кВт, 
выше этого порога транспортное средство уже 
становится механическим (мопедом). 

— Совсем маломощной техники у нас 
покупают немного, в основном это детские 
или прогулочные модели, — рассказал «МК» 
Олег Рымарь, менеджер компании по про-
даже электровелосипедов. — Все курьерские 
модели достаточно тяжелые и обычно имеют 
мощность 800 Вт и больше. Но для них тоже 
не нужны регистрация и ПТС, поэтому они 
продаются точно в таком же режиме, как 250-
ваттники. А есть ли у «наездников» права — это 
вопрос к ним и ГИБДД. 

Иными словами: с одной стороны, на 
электромопедах служб доставки формально 
«не написано», что они чересчур мощные для 
езды по тротуарам (а мопедам по ПДД на 
тротуары именно что нельзя). С другой — по 
ряду внешних признаков мощность угады-
вается вполне однозначно: таких машин, 
как у курьеров, но при этом «легальной» для 
тротуаров мощности, просто не существует. 
Казалось бы, бери и вылавливай «наезд-
ников», перемещающихся по пешеходным 
зонам. 

Но есть один нюанс: вылавливать вруч-
ную, похоже, некому. «То, что было 15 лет назад, 
было 15 лет назад, тогда были совершен-
но другие штаты и людей хватало, — под-
тверждает нынешний сотрудник главка ГИБДД 
Подмосковья, на рубеже 2000–2010-х годов 
служивший линейным инспектором ДПС. — 
Сейчас главный акцент делается на выявление 
правонарушений при помощи автофиксации, 
штатная численность заточена именно на это. 
Поэтому я не вижу возможности гоняться за 
электроскутеристами в городах тотально. 
Рейды, конечно, проводятся и будут прово-
диться, но они проблему не решат». 

Действительно, о проведении рейдов ку-
рьерам становится известно по «сарафанному 
радио» очень быстро — и места, где стоят 
патрули, они попросту объезжают дворами 
и огородами. У скутеристов 15-летней дав-
ности такой связи не было, и они попадались 
в ловушки с куда большей вероятностью. 

А вот почему не получается ловить 
электроскутеры-нарушители камерами — 
другой вопрос. Похоже, что дело тут в отсут-
ствии номерных знаков на технике: они есть на 
одежде и курьерских коробах служб доставки, 
но мощность «великов» в базе данных этих 
служб не указана. А значит, автоматически 
штрафовать не выйдет — придется опять-
таки вручную доказывать нарушение. Что ж, 
продолжаем ждать «серебряную пулю» для 
любителей езды по тротуарам — и не рас-
слабляемся: безопасность пешеходов пока 
что дело рук самих пешеходов. 

Антон РАЗМАХНИН.

Известный афоризм, приписываемый 
Черчиллю, гласит: «Кто в молодости не был 
революционером, тот лишен сердца, кто в 
зрелости не стал консерватором, тот ли-
шен ума». Однако в современных реалиях 
к нему стоит добавить: «Но поучаствовать в 
«цветной революции» можно в любом воз-
расте». «Цветная революция» — своего рода 
политическая разновидность «Макдоналд-
са»: вкусно, общедоступно, известно, но не 
полезно. Так из чего готовят это фирменное 
глобалистское блюдо? 

В декабре этого года исполнилось ровно 
35 лет «цветных революций». «Стойте! — возо-
пит подкованный зритель. — А не накинули ли 
вы десяток лет?» Действительно, считается, 
что «цветные революции» — это порождение 
века двадцать первого. И в первую очередь 
устраивались они в странах постсоветского 
пространства. 

Некоторые относят к «цветным рево-
люциям» и «бульдозерную революцию» в 
Сербии, Югославии в 2000 году, когда кон-
чился режим Слободана Милошевича. Про-
тестующие штурмовали здание парламента 
и телецентра, тараня ограждение бульдозе-
рами. Сильный образ! Впрочем, «цветные 
революции» — это всегда в первую очередь 
про образы. 

И понеслась! «Революция роз» в Грузии 
(год 2003-й), «оранжевый» Майдан на Украине 
(2004), «тюльпановая революция» в Киргизии 
(2004) и далее. Причем если не удавалось 
добиться результатов с первого раза, то 
брожения организовывались повторно. Так 
было, к примеру, на Украине и в Киргизии. 
Да и не только там. 

Однако за точку отсчета «цветных рево-
люций» можно брать и события 1989 года в Ру-
мынии, когда пал режим Чаушеску. Началось 
все 16 декабря 1989 года в городе Тимишоара. 
Чаушеску казнили, а позднее мы увидели не-
что похожее и в других странах — например, 
Ливии, где толпа растерзала Каддафи. Кста-
ти, помните слова Хиллари Клинтон на этот 
счет? «Мы пришли и увидели, что он умер!» А 
дальше — смех. Очень хорошо показано, как 
убивают неугодного лидера, в ленте Алекса 
Гарленда «Падение империи».

События в Румынии имели ярко выражен-
ный антикоммунистический протест. Однако 
власти СССР те протестные движения под-
держали. Впрочем, тогда советские элиты 
под формальным руководством Горбачева 
говорили «да» на все движения Запада. На-
пример, дали «зеленый свет» воссоединению 
Западной и Восточной Германии, не попросив 
ничего взамен для Страны Советов. Понятно, 
что сам Горбачев со товарищи имели свои 
«плюшки». Так и предавали страну.

Можно сказать, что практически все 
«цветные революции» имеют американский 
след и носят антироссийский характер. Это 
во многом так, но и не так одновременно. 
Правильнее сказать, что «цветные револю-
ции» происходят там, где власть отказывается 
быть полностью контролируемой извне — в 
первую очередь пресловутым deep state. 
Сейчас, например, главные раздражители 
в Европе — это Венгрия и Словакия. Первая 
вовсю трудится на Китай. А именно Китай, 
согласно американской доктрине, разра-
ботанной Генри Киссинджером, — главный 
противник США.

Россия при этом — серьезнейший раз-
дражитель. Хотя еще в 1990-е наша страна 
там, на Западе, никого не напрягала — наобо-
рот, радовала своей холуйской покорностью. 
В нулевых многое изменилось. Однако ны-
нешнее как бы антизападничество России, 
на мой взгляд, сильно преувеличено. Просто 
время такое и обстоятельства. Но то, что 
Россию обкладывают угрозами по грани-
цам, — факт. «Цветные революции» здесь 
— эффективнейший метод. Но не везде они 
удаются: в Белоруссии, например, пытались 
несколько раз — стартовали в 2006-м с «ва-
сильковой революции». 

Вообще красиво звучит, не правда ли? 
«Тюльпановая», «васильковая». Пробовали 
даже в Китае — без шансов. Хотя что можно 
сделать против тех, кто устроил то, что устро-
ил, на площади Тяньаньмэнь в 1989 году? И 
в Латинской Америке, и в Африке «цветные 
революции» устраивали тоже. Ах да, почему 
я подчеркнул красоту их названий? 

Да потому, что главный аспект «цветных 
революций» — это эффектность, маркетинг, 
звездная пыль. Как в «Макдоналдсе». Кто пом-
нит очередь в Москве в первый «Макдоналдс»? 

Вот «цветная революция» — примерно то же 
самое. Она абсолютно иррациональна, она 
исключительно про то, чтобы стать модным, 
глобализированным, общепринятым, насы-
титься здесь и сейчас, хотя вроде бы каждый 
знает о печальных последствиях. 

«Цветная революция», как правило, не 
делает жизнь в стране лучше. Чаще наобо-
рот. И плодит политических «ловцов удачи». 
Кем был Михаил Саакашвили тогда? Героем. 
Кем стал по итогу? Изгоем. Ну да, все как с 
«Макдоналдсом»: знают, что в продукты там 
бухают усилители вкуса, знают, что там ис-
пользуют муку, которая разбухает в желудке, 
но не насыщает, знают, что вредно, — однако 
все равно потребляют. 

Так стоит ли удивляться негативному эф-
фекту от «цветных революций»? Нет, потому 
что перед ними изначально не стояло задачи 
изменить социально-экономическое положе-
ние в стране. «Цветные революции» — это про 
другое: новая идентичность, распределение 
финансовых потоков, смена элит. А народ? 
Как правило, остается в том же месте и с тем 
же. Тогда почему все ведутся? 

Вы слышали это словосочетание — «ме-
тодичка Шарпа», по ней, мол, работают. Ин-
струментарий Джина Шарпа действительно 
есть. Но важно другое: вкус к «цветным ре-
волюциям», как к бургерам, прививается с 
детства. Это колоссальное по своему размаху 
опыление населения новой идентичностью, 
культом успеха, философией индивидуализ-
ма и тому подобными вещами. У человека, 
сформированного подобными установками, 
«цветная революция» изначально не вызывает 
протеста. Скорее, наоборот. 

Действуют соответствующие фонды и 
институты, воспитываются лидеры обще-
ственного мнения, создаются определен-
ные медиа и ударные группы, выявляется и 
накапливается энергетический протестный 
потенциал и так далее. А затем общество, как 
это любили повторять заговорщики в романе 
«Бесы», погружается в анархию, в смятение, 
и берется власть. Иногда, для большей ра-
дикализации протеста, для этого проливают 
кровь. 

Но есть и еще одно, самое важное, — 
то, на что ловится почти каждый. Это то, что 
социальный психолог Фил Зимбардо назвал 
«эффектом Люцифера»: когда хорошие люди 
становятся злодеями, ведомые изначально 
благими идеями. Никто и никогда не дает 
в «цветных революциях» конкретики. Нет, 
говорится всегда о высоком. О справед-
ливости, свободе, борьбе за правое дело. 
Главное — говорить убедительно и красиво. 
Это действует. 

Прежде всего потому, что в современ-
ном мире полностью зачищено поле идей, 
смыслов, а главное — идеалов. Человеку 
навязывают рабское существование по прин-
ципу «корыто — корм — пойло», который в 
современном прочтении звучит как «комфорт 
— деньги — секс». Это рождает тотальную 
бессмысленность существования. 

Однако человек все равно жаждет боль-
шего. Он, если выражаться пафосно, алчет 
идеалов. В своей иерархии он не может без 
них. Об этом писали и Достоевский, и Ницше, 
и Эвола, и Юнгер. И вот тут появляются жрецы 
«цветных революций»: они предлагают людям 
смыслы, нечто большее, нежели просто «ко-
рыто — корм — пойло». Поэтому, кстати, так 
активно эксплуатируется тема «мы не рабы». 
Но дальше происходит обман. 

Ведь в матрице современного мира под-
линные вещи, как писал Бодрийяр, заменены 
симулякрами, а сама жизнь — симуляци-
ей. То же самое и с «цветной революцией». 
Глубинно и в сути она не меняет ничего. 
Это и не революция даже, ведь общество 
не переустраивается, а перформанс. Одна 
кабала сменяется другой, пока на асфальте 
высыхает кровь. 

Нет ничего героического в том, чтобы 
один симулякр заменить другим. Нет ничего 
революционного в том, чтобы по итогу не 
изменить ничего. Нет ничего правильного в 
том, чтобы привести к власти очередных мер-
завцев. Это значит лишь работать на матрицу 
и обманывать себя.

Что тогда делать? Во-первых, искать дей-
ствительно подлинных вещей и смыслов. 
Во-вторых, всегда иметь план — ради чего 
все и что дальше? А в-третьих, менять не обо-
лочку, а саму сущность. Это архисложно, да, 
но единственно спасительно. Не эффектно, 
но эффективно. 
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БУРГЕР С КРОВЬЮ:
КАК УСТРОЕНЫ «ЦВЕТНЫЕ РЕВОЛЮЦИИ»
Одна кабала сменяется другой, пока на асфальте высыхает кровь

Очередной случай передозировки 
парацетамолом произошел в Санкт-
Петербурге: в больницу в тяжелом 
состоянии попала шестнадцатилетняя 
девушка. Она пыталась сбить темпе-
ратуру и быстренько вылечиться от 
ОРВИ, поскольку не хотела отставать в 
период сессии. Однако не рассчитала 
дозу.

Во всем мире пациенты с передозировкой 
парацетамолом регулярно оказываются в отде-
лениях реанимации. Неудивительно — ведь это 
один из наиболее часто назначаемых анальге-
тиков. В России это средство безрецептурного 
отпуска, поэтому граждане относятся к нему 
примерно как к леденцам от горла. Мало кто 
представляет, что препарат, как и другие не-
стероидные противовоспалительные средства 
(НПВС), обладает высокой гепатотоксичностью 
— и даже однократная доза лекарства может 
посадить печень. 

Печальные последствия беззаботного упо-
требления парацетамола бывают регулярно. 
В прошлом году в Бурятии в больницу с тяже-
лым поражением печени госпитализировали 
трехлетнего ребенка: мама пыталась сбить 
ему температуру парацетамолом. Буквально 
за пару месяцев до этого в той же Бурятии от 
передозировки парацетамолом умерла 24-
летняя девушка.

...В мире парацетамол признан едва ли 
не самым опасным лекарством для печени. В 
США его вклад в статистику острой печеночной 
недостаточности составляет около 50%. Даже 
однократный прием препарата может вызвать 
острое поражение этого органа. По данным 
гастроэнтеролога, гепатолога Игоря Бакулина, 
до 10% пересадок печени связаны с послед-
ствиями употребления НПВС. И это — весьма 
скромные оценки. Например, шотландские 
ученые, проанализировав истории болезней 
663 пациентов старше 15 лет, установили, что 
16,6% случаев поступления в отделение транс-
плантации печени были связаны с непредна-
меренной передозировкой парацетамола.

Тем временем этот препарат широко до-
ступен без рецепта и как самостоятельное 
средство, и в многочисленных комбинациях с 
другими анальгетиками, такими как трамадол 
и ибупрофен. В Англии с апреля 2022 года по 
март 2023 года было выписано 16 миллионов 
рецептов, а в Шотландии в 2018 году более 
500 000 пациентов получили три и более ре-
цепта на лекарства, содержащие парацетамол. 
Типичные показания к применению парацета-
мола у взрослых включают лечение большин-
ства болезненных и лихорадочных состояний, 
в том числе головную боль, невралгию, боль в 
горле и ревматическую боль.

В прошлом году Британский медицин-
ский журнал опубликовал свежие данные о 
последствиях, которые может вызвать «пе-
реедание» парацетамола, которые далеко не 
ограничиваются гепатотоксичностью. Так, при 
употреблении 2–3 г парацетамола ежедневно 
риски желудочно-кишечного кровотечения по-
вышаются в 3,6 раза в сравнении с теми, кто его 
не пьет. При этом исследователи заодно при-
вели убедительные данные, что препараты из 
группы ингибиторов протонной помпы, которые 
обычно назначают «для защиты желудка» при 
приеме НПВС, на практике побочные эффекты 
не снижают, а, наоборот, повышают их риск. 

Кроме того, употребление любых НПВС в 
дозе 4 г и более в сутки повышает артериальное 
давление. Это косвенным образом объясняет 
рост сосудистых катастроф после любого сезо-
на ОРВИ, который обычно фиксируют в мире. 

Авторы публикации отмечают, что слу-
чайная передозировка парацетамола не яв-
ляется редкостью и может привести к тяже-
лой печеночной недостаточности и смерти. 
«Повреждение печени может возникнуть при 
приеме внутрь 5 г или более парацетамола. 
Непреднамеренная передозировка может воз-
никнуть в результате приема повышенных доз; 
повторного приема терапевтических доз, а 
также дублирования терапии (например, при 
одновременном приеме парацетамолсодер-
жащих препаратов от простуды и гриппа и 
парацетамола для снятия боли)». 

Авторы напоминают, что максимальная 
суточная доза парацетамола для взрослых 
составляет 4 г, при этом ее нужно разбивать 
на приемы по 0,5–1 г раз в 4–6 часов. Однако 
есть группы людей, которым эту дозу следует 
снижать в целях безопасности. Во-первых, это 
люди с дефицитом массы тела (те, кто весит 
менее 50 кг) — в этом случае печень получит 
бóльшую дозу лекарства для переработки. 

Вторая группа риска — люди, злоупотре-
бляющие алкоголем. В этом случае печень под-
вергается действию сразу двух гепатотоксинов, 
что может вывести ее из строя быстрее. 

Третья группа — пациенты с заболевания-
ми печени (им следует сокращать суточную 
дозу парацетамола до 2–3 г).

Четвертая группа — люди старше 65 лет, 
которым также советуют сократить суточную 
дозу до 3 г, а если они ослаблены, то и вовсе 
до 2 г. 

Пятая группа — беременные женщины. 
Поскольку тема детей в публикации не 

затрагивалась, среди групп риска они не упо-
минаются. Однако нет никаких сомнений в том, 
что любые НПВС в детской практике нужно 
использовать с большой осторожностью. 

Кроме того, авторы работы напоминают 
о том, что прием парацетамола в большин-
стве случаев будет безопасным, если вы будет 
употреблять его в соответствующих дозах и 
в течение короткого периода времени. Крат-
ковременное применение парацетамола мо-
жет быть эффективным при острой боли, но 
вряд ли принесет облегчение при хронической 
боли, подчеркивают ученые. «Читайте инструк-
ции к любым лекарствам и не пренебрегайте 
ими», — советует врач-токсиколог Алексей 
Водовозов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СБИВАЛ ЖАР — 
ПОПАЛ В ПЕЧЕНЬ
Почему парацетамол может 
быть опасен

БАРЬЕР ДЛЯ ВЕЛОКУРЬЕРОВ
Электромопеды в открытую нарушают ПДД на тротуарах, 
управы пока нет

В больницах Мурманской области по-
сле столкновения поездов в среду ве-
чером оказались более трех десятков 
человек. Большинство из них ехали в 
отпуск, поэтому среди пострадавших 
— целые семьи. Погибли два челове-
ка. До сих пор 14 человек находятся в 
тяжелом состоянии. 

Женщину, которую не успели довезти 
до больницы, зовут Елена Семенова. Она 
работала на ледоколе в Мурманске и ехала 
в отпуск на родину, в Луганск. Сотрудница 
Росатомфлота проработала дневальной 33 
года, имеет награды. Елену во время столкно-
вения зажало в вагоне, двое мужчин смогли 
ее вытащить и передать бригаде скорой по-
мощи. Сын планирует перевезти тело матери 
в Луганск для похорон. Второму погибшему 
в аварии, Даниилу Шишкину, было 29 лет. Он 
скончался в реанимации. 

Список пострадавших опубликовал в сво-
их социальных сетях губернатор Мурманской 
области Андрей Чибис. Одна из пострадав-
ших, 30-летняя Александра Нижанкевич, живет 
в Петрозаводске и работает там барменом в 
ресторане с марта 2021 года. Предположи-
тельно, она отправилась в Мурманск, чтобы 
проведать своих родственников. На этом по-
езде девушка возвращалась обратно к себе 
в Петрозаводск. 

Среди пострадавших есть несколько се-
мейных пар. 42-летние Александр и Ирина Лот-
никовы, как указано на их страницах, прожива-
ют в Ровеньках в ЛНР. Они вместе выпустились 
из Донбасского горно-металлургического 
института. Вместе с ними был госпитализи-
рован и их 10-летний сын Михаил. Еще одни 
супруги — 58-летняя Наталья и 67-летний 
Сергей Еремеевы — проживают в Апатитах. 
Сергей работал в ОАО «АПАТИТ» с 1979 по 
2014 год мастером. Мужчина любит кататься 

на горных лыжах и собирать грибы. У них есть 
сын Павел и дочь Анна, которые проживают в 
Санкт-Петербурге. 

Среди пострадавших есть и несовершен-
нолетние, например, 16-летний Денис Е. Он 
живет в Кировске, увлекается компьютерны-
ми играми. На своей странице он пишет, что 
«любит свою жизнь». Также была госпитали-
зирована 8-летняя Мария Д. 

Несмотря на то что произошедшее ЧП 
— настоящая трагедия, в этой ситуации на-
шлось место неравнодушию и доблести. Юные 
хоккеисты команды «Арктика» и боксеры спор-
тшколы №1, ехавшие в этом же поезде, не 
остались в стороне и до приезда МЧС про-
водили спасательную операцию. По словам 
очевидцев, они вытаскивали раненых из ва-
гонов, перекладывали их в тепло до прибытия 
врачей. Отец одного из хоккеистов рассказал 
RT, что не удивлен поступком своего сына: 

«Они же мужчины, тем более хоккеисты. И 
поступили как мужчины. Северный характер». 
По словам отца, его сын Максим с ним уже 
связывался. Сказал, что все хорошо. 

Между тем стала понятна причина стол-
кновения поездов. По предварительным 
данным, ЧП произошло из-за неправильного 
закрепления грузового состава. Поезд оста-
новился на железнодорожном полотне с 17-
градусным уклоном. Однако для надежной 
фиксации вместо положенных 33 тормозных 
«башмаков» помощник машиниста успел по-
ложить только пять. Затем воздух вышел из 
системы, и поезд самопроизвольно поехал 
вниз по склону, набирая скорость. Помощник 
бежал за ним три километра, но так и не смог 
помешать столкновению — товарняк стол-
кнулся с пассажирским составом, повредив 
третий с конца вагон.

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

НА ПОЕЗД НЕ ХВАТИЛО «БАШМАКОВ»
Раскрыта причина 
железнодорожной аварии 
в Мурманской области

В Подмосковье 11-летнюю девочку 
затравили одноклассники. И хотя 
школьным буллингом в наши дни ни-
кого не удивишь, на сей раз случай 
особый. Причиной травли стала... 
вязаная шапочка с заострениями на 
макушке наподобие кошачьих ушек. 
Из-за этой шапочки два месяца на-
зад Лену (имя несовершеннолетней 
изменено. — Авт.) облил молоком 
ученик 10-го класса той же школы, 
объявивший себя борцом с квадро-
берами. А ее одноклассники с радо-
стью подхватили издевательскую 
эстафету.

«Да никакой она не квадробер, — плачет 
Наталья, мама Лены. — Вообще даже мыслей 
таких никогда не было, просто понравилась 
шапка. Идет она ей, симпатичная... Дочка ее 
уже и не носит больше, но дети все равно 
не отстают».

Наталья рассказала «МК», что десяти-
классник Олег (имя изменено. — Авт.) первый 
раз увидел Лену в этой шапке, когда она 
выходила из школы еще в октябре. Начал 
задирать — ты что, мол, в квадроберы запи-
салась, это же извращенцы, таким не место 
в нашей школе. 

Девочка внимания особо не обратила 

и на другой день снова пришла в школу в 
«кошачьей» шапочке. 

В этот раз парень подкараулил ее с бу-
тылкой молока, вылил его ей на голову со 
словами: «Лижи, лакай, давай, раз ты жи-
вотное!» Как рассказывает сама Лена, ее 
одноклассницы разразились дружным сме-
хом и тоже стали отпускать в адрес девочки 
обидные реплики. 

— Этот Олег из неблагополучной семьи, 
часто участвует в драках, учится плохо, — 
рассказывает соседка пострадавшей девоч-
ки. — Ему лишь бы повод придумать, чтобы к 
кому-нибудь привязаться и затеять ссору. Но 
вот подружки Ленины меня удивили. У них с 
Леной всегда были нормальные отношения, 
почему они его поддержали, не понимаю!

Теперь каждый раз, когда девочка при-
ходит в школу, ее встречают словами вроде: 
о, долбанутая пришла! Животных в класс не 
пускают! Тебе лоток в углу поставить, чтоб 
не гадила где попало?

 — Один раз ее вытолкали за дверь, — 
вздыхает мама Наталья, — в другой раз на-
сыпали кошачий корм на стол и в портфель. 
А одна одноклассница спросила: тебя еще 
не стерилизовали? И ведь в основном дев-
чонки издеваются, мальчики со стороны 
смотрят, молчат, улыбаются, но никто ни 

разу не заступился.
Мама боится, что, если все так будет 

продолжаться и дальше, дочь скоро пере-
станет ходить в школу — она и сейчас уже с 
большим трудом заставляет ее каждое утро 
идти на уроки.

 Учителя тоже ничем ей не помогли.
 — Говорила с классным руководителем, 

а та только смеется — мол, не обращайте 
внимания, ее же никто не бьет, не портит 
вещи. Дети играют просто, они у нас в классе 
хорошие, вам нечего бояться... вот только 
Лена плачет каждый день и учиться не хочет 
больше. Одна надежда, что скоро праздники, 
все уйдут на каникулы, а потом забудут о 
своей злой «игре»...

Екатерина ПИЧУГИНА.

«ЖИВОТНЫХ В КЛАСС НЕ ПУСКАЮТ!»
Пятиклассница стала жертвой буллинга из-за шапки с ушками

SOSЕДИ
Политические разборки в Абхазии 
привели к убийству. Депутат парла-
мента Абхазии Вахтанг Голандзия 
был застрелен своим коллегой Ад-
гуром Харазия. Депутат Кан Кварчия 
был также ранен, но его жизнь вне 
опасности. Харазия скрылся с места 
преступления и его теперь разыски-
вают правоохранительные органы. 
Однако Харазия теперь стоит опа-
саться не столько абхазских силови-
ков, сколько родственников убитого 
им человека. В последние годы в 
Абхазии возродились обычаи кров-
ной мести. 

По предварительной информации из 
абхазских источников, Голандзия стал слу-
чайной жертвой во время ссоры Харазия и 
Кварчия, которая произошла из-за спора во-
круг полного запрета майнинга криптовалют в 
республике. Во время заседания парламент-
ского комитета по этому вопросу Харазия 
и Кварчия сначала вступили в словесную 
перепалку, а потом Харазия достал «ствол» 
и начал стрелять в оппонента. Однако первая 
пуля досталась Вахтангу Голандзия, который 
пытался их разнять. Известно, что убитый 
участвовал в работе двух парламентских 
комитетов — по экономической политике и 
аграрной политике. Он считался сторонником 
экс-президента Аслана Бжания. 

Ссора произошла между двумя пред-
ставителями оппозиции Бжания. Раненый Кан 
Кварчия является одним из лидеров оппози-
ции, которая выступает против инвестицион-
ного соглашения с Москвой. Он был одним из 
организаторов протестов, которые привели 
к отставке экс-президента Бжания. 

Главному подозреваемому в стрельбе 
Адгуру Харазия, который, по некоторым дан-
ным, уже покинул республику, 65 лет. В 2020-м 
он уже был фигурантом уголовного дела за то, 
что стрелял в человека и ранил его. Но тогда 

ему удалось выйти сухим из воды. Депутат 
родился 12 февраля 1959 года в селе Багма-
ран Гулрыпшского района. С 1989 по 1992 год 
работал директором муниципального пред-
приятия при МЖКХ Сухума. В 1992–1993 годах 
принимал участие в вооруженном конфликте 
с Грузией. С 1993 по 2002 год возглавлял ад-
министрацию Гулрыпшского района. Затем 
в 2002–2003 годах занимал пост министра 
сельского хозяйства. 5 ноября 2004 года, в 
разгар президентских выборов, президент 
Владислав Ардзинба назначил его исполняю-
щим обязанности мэра Сухума. 16 февраля 
2005 года новоизбранный президент Багапш 
отправил его в отставку. В октябре 2014 года 
указом президента Абхазии Рауля Хаджимба 
он был вновь назначен главой администрации 
города Сухум и занимал эту должность 5 лет. 
То есть можно предположить, что он близок 
к команде Хаджимба. 

Случай для Абхазии беспрецедентный. 
До сих пор политические разборки не при-
водили к человеческим жертвам, если ис-
ключить политический кризис 2004 года, 
когда случайной жертвой во время штурма 
парламента стала пожилая женщина-ученый. 
Ситуация серьезная, и это хорошо понимает 
исполняющий обязанности президента Аб-
хазии Бадра Гунба, который в связи с этим 
инцидентом созывает заседание Совбеза. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

СМЕРТЬ ИЗ-ЗА 
МАЙНИНГА
В парламенте Абхазии убит 
депутат: политическое 
противостояние достигло 
пика
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21 декабря исполнилось бы 90 лет 
разведчику Алексею Козлову. В исто-
рии разведки было много героев, но 
даже среди них Козлов — особенный. 
Супергерой среди сверхлюдей. 
Он был... как глыба или как алмаз. 
Это не просто сравнение — его име-
нем назвали драгоценный камень, 
который хранится в Алмазном фонде 
России. 
Он прошел через такие испытания, 
что по плечу одному на миллион: 
убийственно тяжелый физический 
труд, предательство товарища, пыт-
ки в одной из самых страшных тюрем 
мира (в Африке). 
Его оперативный псевдоним — Ду-
бравин, его легендированное имя 
во время первой командировки — 
Отто Шмидт. А сколько еще имен, о 
которых мы с вами, скорее всего, не 
узнаем никогда! Но самые близкие 
и верные друзья звали его ласково 
Алешей. 
К юбилею великого разведчика 
(кстати, он родился на следующий 
день после «рождения» разведки и 
младше нее всего на 11 лет!) — вос-
поминания друзей, малоизвестные 
документы и собственные признания 
Алексея Козлова. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

20 декабря 1920 года Феликс 
Дзержинский подписал приказ 
№169. Его название: «О созда-
нии Иностранного отдела ВЧК 
при СНК РСФСР». Так появилась 

разведка. Сегодня это ведомство — СВР. 
21 декабря 1934 года родился Алексей Коз-
лов. В 2000 году он получил звание Героя 
России. 

Человек-самородок 

С Алексеем Козловым я познакомилась 
много лет назад в пресс-бюро СВР России. И 
сразу почему-то пришло сравнение с чем-то 
каменным. Он весь такой крепкий, сильный, 
очень конкретный. Было понятно, что и спра-
шивать его надо о чем-то серьезном. Но ведь 
даже у самых серьезных людей были родите-
ли, отчий дом. И Козлов сам, как оказалось, 
с радостью о них вспоминает. Рассказал он 
тогда, что родился на Вологодчине, что любит 
этот край (рядом со школой, в которой учился 
будущий разведчик, в ноябре 2024 года был 
установлен его бюст). 

Помню, как он стал задорно рассказы-
вать про деревянный ящик. «Какой ящик?» 
— не совсем поняла я. «С которым я в Москву 
приехал». — «А почему с ящиком?» — «Вместо 
чемодана». — «А зачем?» — «Чемодан — это 
дорого и вообще тогда большая редкость 
была». Он очень «вкусно» рассказывал, как 
собрал свой ящик, положил туда все самое 
главное, включая немного провианта, снаружи 
прикрепил замок висячий. И — в путь! 

С этим «чудо-чемоданом» Козлов и поя-
вился на пороге МГИМО в 1953 году. Твердо 
решил: назад в Вологду не поедет! И ведь 
поступил. Причем кажется, что на приемную 
комиссия произвели впечатление два факта: 
его потрясающее знание немецкого языка 
и непоколебимая уверенность. За первое 
он благодарил своего школьного учителя 
(им был поляк Зельман Щерцовский), за 
второе — вологодские корни. Но уже тогда 
про него преподаватели за глаза говорили: 
«Самородок!» 

Козлова выделили (да его и невозможно 

было не выделить), максимально с него 
спрашивали (кому много дано — с того и 
спросится). А потом заметили его и люди 
из органов. 

На последнем курсе университета моло-
дого парня вызвали на «разговор». Предло-
жили работу в разведке. Он, по собственному 
признанию, поставил условие: только не бу-
маги перебирать и не писаниной заниматься. 
Козлову пообещали: «Что вы, какие бумаги, 
только оперативная работа!» Он часто это 
потом припоминал. «В итоге на пальце даже 
шишка выросла!» 

Собственно, и по первой «легенде» он 
был человеком, который без карандаша не-
мыслим, — чертежник. 

«Я терпеть не мог эту специальность», — 
признавался мне Алексей Михайлович. И в то 
же время без ложной скромности рассказал, 
как в Дании за три (!) месяца окончил трех-
годичный курс института. Коллеги говорили: 
это потому, что характер такой (поставил цель 
— ни шагу назад) и память цепкая. «Ночами не 
спал, но сдал экстерном все экзамены».

Человек-скала 

Испытаний он прошел великое множе-
ство, в том числе вроде бы таких, о которых 
рассказывал со смехом. Как, скажем, об этом, 
произошедшем в баре Тель-Авива. «Я тогда 

ездил как немец. И барменша мне как истин-
ному немцу предложила гуляш с картофелем 
и пиво. А рядом парень сел из Союза. И ему 
как истинному русскому подали селедочку, 
лучок, черный хлеб и запотевший графинчик. 
Я чуть слюной не подавился, когда он начал 
хрустеть да запивать все водочкой. Так хоте-
лось! Но нельзя». Вроде кажется — ну какое 
это испытание? На самом деле нелегалу, 
который тоскует по родине, в такие моменты 
сдержаться так же сложно, как и на серьезном 
задании. Впрочем, у разведчика не бывает 
несерьезных заданий, каждый неверный шаг 
может привести к провалу. Забегая вперед, 
скажу, что у Козлова ни одного провала не 
было, но от предательства застраховаться 
нельзя. 

Итак, немец Отто Шмидт (так по доку-
ментам звался наш легендарный разведчик) 
колесил по разным странам, пока не осел 
на время в Брюсселе. И знаете, кем он там 
работал? 

— Мой очень большой друг Герой России 
Алексей Козлов начинал свой путь нелегала 
за рубежом в… прачечной, — рассказывал 
мне Герой России Юрий Шевченко. — Ему 
приходилось работать с утра до ночи. Тяжкий 
труд. В то время как я 24 часа в сутки посвящал 
поиску кандидатов на вербовку, секретной 
информации, он вкалывал. И что потом? Он 
стал директором прачечного комбината! 

Зачем это было нужно разведчику? Для 
того чтобы подкрепить «легенду» настоящей 
биографией. И ведь не подкопаешься. В Дании 
учился? Учился. В Брюсселе работал? Рабо-
тал. Потом, когда он жил в Италии с паспортом 
гражданина ФРГ, то добывал информацию под 
прикрытием коммерсанта, который занима-
ется оборудованием для химчисток. С таким 
никому из его новых «случайных» знакомых 
не страшно было в бар пойти пивка попить 
и поболтать о разном, в том числе о делах 
государственных. 

Но главное дело его карьеры было ЮАР. 
Козлов получил из Центра задание: под-
твердить или опровергнуть информацию о 
наличии в Южно-Африканской Республике 
атомного оружия. Так Отто Шмидт оказался 
в Африке. 

— Он получил доказательства того, что в 
ЮАР было не только сделано ядерное оружие, 
но и проведено его успешное испытание, — 
рассказывает коллега Козлова. 

В одном из фильмов про Козлова, со-
гласно сценарию, атомный секрет ему в по-
стели выдала молодая красавица. Алексей 
Михайлович смеялся над этим: «В жизни же 
проговорилась секретарша, которой было 
под 70!» 

В ЮАР тогда было всего 6 ядерных за-
рядов. Вроде не так много, и особого веса 
в «Ядерном клубе» страна не имела (туда 
входили 10 государств). Но есть нюансы.

— Во-первых, Козлов выяснил, что ЮАР 
помог Израиль, — говорит ветеран СВР 
России. — Его ученые передали технологии 
южноафриканцам. Во-вторых, бомбы в ЮВР 
делали из урана, который добывался в Нами-
бии, которая была оккупирована. В-третьих, 
целями для ядерных ударов были базы кубин-
ских войск в Анголе, где в тот момент были и 
советские военные. 

Всю эту информацию Козлов успел 
передать в Центр. А потом его имя оказа-
лось в руках у врагов. Помню, как у Алексея 

Михайловича каменело лицо, когда он на-
зывал предателя: «Олег Гордиевский. Мы 
вместе учились в МГИМО, были в комитете 
комсомола. Потом он так же, как я, попал в 
разведку».

Гордиевский был исполняющим обязан-
ности советского резидента в Лондоне, но, 
как оказалось, тайно работал на британскую 
разведку. 

«Его сгубила любовь к деньгам, к краси-
вой жизни», — холодно сказал Козлов. 

В нашей беседе больше всего мы гово-
рили про тюрьму Претории, где Козлов два 
года просидел в камере смертников. Мне 
было интересно узнать, как он смог там вы-
жить. Поразило, что рассказывал он об этом 
периоде почти без эмоций. Но каждое слово 
— свидетельство страшных пыток. И оно как 
удар специального топорика (часть снаряже-
ния скалолазов) по скале.

«Меня пытали и днем, и ночью. Сажали 
в крошечную клетку. Били. Не давали спать 
в камере (каждый час будили и выводили на 
проверку). Включали динамик на всю мощь, 
а из него доносились жуткие крики, стоны 
людей. Кормили так мало и так плохо, что еда 
все время мерещилась. Я похудел с 90 до 57 кг. 
Ни звонков, ни свиданий, ни газет — я ничего 
не знал о мире все эти два года. Мне вменили 
статью «терроризм», а она по законам ЮАР 
лишала права на адвоката и судебное раз-
бирательство, запрещала любое общение с 
внешним миром и получение информации».

Один из следователей, которые допра-
шивавший Козлова, был последователем 
нацистов. «У него в кабинете висел портрет 
Гитлера. Люди для него были мясом». 

Каждый день в тюрьме мог быть послед-
ним. Об этом напоминали нацарапанные на 
стенах кровью и гвоздем последние слова тех, 
кто там сидел. Казнили через повешение. По 
пятницам в пять утра. 

«Виселица на втором этаже, под ней люк, 
— вспоминает Козлов. — Люк опускался, че-
ловек падал. А внизу стоял доктор. Он делал 
контрольный укол в сердце». 

Но умирали не только по пятницам. От 
голода и пыток люди отправлялись на тот 
свет ежедневно. 

«Я каждый день видел, как по коридору 
проносили трупы. Заслонка, которая снару-
жи закрывала глазок в моей камере, была 
оторвана». 

Советская разведка не сразу узнала, что 
случилось с Козловым. Но он ни минуты не 
сомневался: обязательно вызволят. На том и 
держался. Ни слова на допросах он не сказал. 
Точнее, так. В какой-то момент ему принесли 
фото, на котором был он в форме, а сзади 

надпись «А.М.Козлов». Тогда он заявил: «Да. 
Я советский разведчик». И с тех пор не про-
молвил ни слова.

— И снова два факта, которые о многом 
говорят, — продолжает мой собеседник. — 
Первый — Козлова обменяли на 10 немецких 
шпионов и одного пленного офицера ЮАР. 
Такова была его ценность! Второй — следо-
ватель попросил у него прощения. 

Благодаря Козлову в мире были усилены 
санкции против ЮАР. И это, как считается, 
привело к крушению режима апартеида в 1994 
году. Ну а ядерная программа этой страны 
переориентирована на мирные цели. 

Человек-алмаз 

Когда ветераны СВР говорят про Козло-
ва, то просят особо отметить: он ведь после 
возвращения на родину не ушел из разведки. 
Более того, снова отправился на нелегальную 
работу! Как такое возможно? Ведь имя его и 
фото были известны всем разведкам мира. 

Но он это сделал. Конечно, благодаря 
начальнику нелегальной разведки — Юрию 
Дроздову, который взял на себя риск. То, как 
отточил свою новую «легенду» Козлов, иначе 
как филигранной работой не назовешь. Почти 
10 лет он работал в одной из стран и не про-
валился. Когда об этом его спрашивали, то 
отвечал: «Не надо давать нашим противникам 
наводок». Так что «тайна Козлова» так и оста-
нется под грифом «совершенно секретно». 
Умер Алексей Михайлович 2 ноября 2015 года, 
и, как оказалось, наша с ним беседа была по-
следним интервью великого разведчика. 

А в Алмазном фонде России спрятан от 
глаз любопытствующих алмаз «Козлов». Он 
весит 57 карат (столько килограммов весил 
Алексей Михайлович, когда вышел из тюрьмы 
в ЮАР). Почему алмаз? Это ведь природный 
минерал непревзойденной твердости. По-
казатель твердости алмаза по шкале Моо-
са — 10, и это максимум среди минералов 
естественного происхождения. Широко из-
вестны героические подвиги разведчиков, 
обладающих необычайно твердым характе-
ром. Разведчик-нелегал — это уникальный 
алмаз среди людей. 

Накануне юбилея разведчика ему откры-
ли бюст в Вологде. От СВР России выступила 
ветеран нелегальной разведки, соратница 
Козлова Тамара Нетыкса. И впервые про-
звучало «сотрудник особого резерва Дубра-
вин». Это оперативный позывной «алмазного» 
Козлова. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

ОБЛИК РАЗВЕДЧИКА

ПРАВИЛА ЖИЗНИ 
АЛЕКСЕЯ КОЗЛОВА: 

  «Никогда не допускал даже мысли «не 
смогу, не справлюсь, не получится».

 «Я верил, что разведчику действительно 
по силам все, в том числе спасти мир». 

 «Нужно видеть мотивы поступков людей. 
Но этому нужно или специально учиться, 
или это приходит с опытом».

 «Даже работая в химчистке, можно было 
добывать актуальную информацию». 

 «Я умел вливаться в любую компанию и 
сразу стать своим в доску. Узнать нужную ин-
формацию можно и просто болтая в каком-
нибудь баре где-нибудь на краю земли». 

 «Моя страсть — марки. Для меня важна 
история. Я вот смотрю на марку и вижу то, 
чего вы не увидите. Исторические события, 
страны, персонажи. Если только знать, когда 
и при каких обстоятельствах ее напечатали, 
уже получится целый роман». 

90 лет исполнилось бы знаменитому 
советскому нелегалу Алексею Козлову

Открытие памятника 
разведчику 
Алексею Козлову.
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«Роснефть» — одна из ведущих компа-
ний, обеспечивающих цифровую незави-
симость отрасли. Здесь создана линейка 
наукоемких ИТ-продуктов, которые модели-
руют процессы нефтедобычи и эксплуатации 
месторождений. Причем инженерное про-
граммное обеспечение (ПО) востребовано не 
только в «Роснефти», но и в других крупных 
компаниях России, Белоруссии, Китая и ряда 
других стран. 

Отбор лучших
Большие планы требуют привлекать 

к разработке ПО лучшие умы страны. Для 
этого и был придуман ежегодный Марафон 
ИТ-соревнований. Это  целая серия раз-
ноплановых интеллектуальных состязаний, 
во время которых студенты и специалисты 
сообща решают производственные зада-
чи. Предварительные этапы проводятся за-
очно, в онлайн-формате. Лучшие команды 
встречаются офлайн в финале. В этом году 
заключительные туры  всех соревнований 
состоялись в Москве.

Марафон ИТ-соревнований 
проходит с 2019 года. За 6 лет 
было проведено 19 хакатонов, 
в которых приняли участие 

свыше 6700 участников из 140 городов 
и 13 стран. Более 30 призеров хакато-
нов разных лет трудоустроены в ком-
пании «Роснефть». 

В разные годы организаторы Марафона 
ИТ-соревнований предлагали своим участ-
никам сложнейшие задания из сферы не-
фтегазодобычи, требующие оригинальных 
идей и новейших технологий, в том числе с 
применением искусственного интеллекта.  
Предложенные призерами ИТ-решения на-
ходят применение в разработке программных 
продуктов, которые помогают эффективнее 
достигать результатов в геологии, разработ-
ке и эксплуатации месторождений. В итоге 
ПО «Роснефти», как правило, превосходят 
зарубежные аналоги по скорости, перечню 
решаемых задач, применению современных 
алгоритмов и удобству интерфейса. Их вне-
дрение повышает импортонезависимость 
компании. 

В 2024 году в рамках ИТ-Марафона со-
стоялись три соревнования: Академический 
турнир, Лига геонавигации и хакатон для про-
граммистов-робототехников. В совокупности 
в них участвовали более 800 участников из 
64 городов. Общий призовой фонд составил 
4,2 млн рублей. 

Участниками Академического турнира 
(он был посвящен Десятилетию науки и техно-
логий) стали аспиранты и студенты старших 
курсов физико-математических и технических 
специальностей, а также кандидаты и доктора 
наук. Они разрабатывали математические 

алгоритмы для интерпретации данных элек-
трического каротажа — одного из самых 
распространенных геофизических методов 
исследования скважин. Электрокаротаж 
представляет собой непрерывную запись 
электрических свойств отложений во вскры-
ваемой скважине. 

Призерами в этом турнире стали со-
трудники новосибирского Института не-
фтегазовой геологии и геофизики им. А. А. 
Трофимука СО РАН, МГУ им. М.В. Ломоносова 
и Института математики им. С.Л. Соболева 
СО РАН. Главная награда досталась Дмитрию 
Прохорову и Веронике Чепеленковой из Но-
восибирска. Их идеи и решения с большой 
долей вероятности найдут применение в 
наукоемком программном комплексе «РН-
ПЕТРОЛОГ», предназначенном для интерпре-
тации данных геофизических исследований 
скважин и лабораторных исследований керна.

Лига геонавигации предложила участ-
никам  выполнить задания в программном 
комплексе «РН-ГОРИЗОНТ+», разработан-
ном в «РН-БашНИПИнефть» для 
геологического сопровождения 
бурения горизонтальных скважин 
и боковых стволов. Участники про-
кладывали траекторию скважины, 
пытаясь удержаться в нефтена-
сыщенном пласте и оперативно 
реагируя на непредвиденные си-
туации. В этом году задания были 
посвящены ключевым нефтегазо-
вым регионам России. Виртуальное 
бурение происходило в условиях, 
аналогичных месторождениям Ев-
ропейской части, Восточной и За-
падной Сибири. Его выполняли 22 
финалиста — специалисты из 9 
компаний и 15 студентов. 

Три призовых места среди про-
фессионалов в данной Лиге заняли 
представители столичного Инсти-
тута геологии и разработки горючих 
ископаемых и «Лаявожнефтегаз» из 
Нарьян-Мара. Лучшим в категории 
«Профессионалы» стал Николай Кру-
глов из Москвы.

«Геонавигация — одна из клю-
чевых технологий в нефтедобыче, — гово-
рит начальник Управления геологического 
сопровождения бурения скважин ПАО «НК 
«Роснефть» Дмитрий Голубков. — Наши 
специалисты сейчас сопровождают в он-
лайн-режиме бурение всех горизонтальных 
скважин в компании. Благодаря оперативной 
обработке огромного объема информации, 
поступающей с датчиков во время буре-
ния, и корректировке траектории скважины 
удается добиться максимальной точности и 
наиболее эффективного освоения нефтяных 
пластов. С усложнением геологических ус-
ловий нефтедобычи появляются новые вы-
зовы и в геонавигации. Для популяризации 
и развития этого направления «Роснефть» 

инициировала и проводит 
профильные соревнования, ежегодно уве-
личивая количество участников, а также по-
вышая их компетенции».

Задание хакатона для программистов-
робототехников состояло в разработке 
концепции, сборке и программировании 
роботизированных установок. Им необхо-
димо было создать компактных роботов, 
способных перемещаться по поверхности 
резервуара, строить его 3D-модель и отсле-
живать свое положение в режиме реального 
времени. Призерами в этом соревновании 
стали: команда «NoName510» из Самар-
ского университета, команда «Коекакеры» 
из Тюменского индустриального универ-
ситета и команда «AXIOM 2.0» из ИТМО и 
Иннополиса. Оригинальные идеи участников 

будут использованы в корпоративном 
научном институте «ВНИКТИнефте-
химоборудование», где производят 
роботов для обследований трудно-
доступных объектов.

«Роснефть» создает наукоемкие 
программные комплексы и техноло-
гии, которые составляют достойную 
конкуренцию зарубежным аналогам 
и превосходят их по ряду параме-
тров, — говорит менеджер Управ-

ления инновационных проектов ПАО «НК 
«Роснефть» Алексей Пестриков. — Будущее 
цифровизации разведки и добычи углеводо-
родов мы видим в расширении применения 
искусственного интеллекта и машинного об-
учения, что позволит еще больше сократить 
время на выполнение рутинных задач и по-
высить точность расчетов».

Меры поддержки
Компания «Роснефть» не только привле-

кает к сотрудничеству лучших специалистов 
и студентов, но и заботится об оснащении 
российских институтов и вузов самым со-
временным оборудованием и ПО. К примеру, 
в этом году компания оборудовала лабора-
торию «Цифровое месторождение нефти 
и газа» в Северо-Восточном федеральном 

университете имени М.К. Аммосова. Именно 
здесь, в Якутии, работает крупный добыва-
ющий актив «Роснефти» «Таас-Юрях Нефте-
газодобыча», который очень заинтересован 
в хорошо подготовленных кадрах.

Лаборатория оснащена видеопанелями 
высокого разрешения и является полномас-
штабным двойником реального цифрового 
месторождения, которое позволяет прово-
дить мониторинг и моделирование процессов 
добычи. Обучение проходит на программных 
комплексах, разработанных уфимским науч-
ным институтом «Роснефти». Программные 
продукты используются в том числе для ре-
шения сложнейших задач, связанных с осво-
ением трудно извлекаемых запасов нефти.

Не забывают в компании и о поддержке 
социальных, культурных и просветительских 
проектов в Якутии. В рамках соглашения 
между НК «Роснефть» и республикой по-
строен учебный корпус Малой академии наук 
с интернатом на 100 мест в селе Чапаево 
Хангаласского района, для организации дет-
ского досуга оборудованы игровые и спор-
тивные площадки в пяти населенных пунктах 
республики, в поселке Светлом Мирнинского 
района на базе Регионального техническо-
го колледжа создан учебно-тренировочный 
комплекс «Фабрика процессов полного цикла 
добычи нефти и газа».

Результаты
Регулярная всесторонняя поддержка 

будущих специалистов отрасли, развитие на-
укоемких технологий — все это ежегодно дает 
свои щедрые плоды. Примером тому могут 
служить высокие результаты, достигнутые в 
этом году АНК «Башнефть» (входит в струк-
туру «Роснефти»). Она установила рекорд по 
протяженности горизонтальной скважины в 
Башкортостане. Скважина с глубиной забоя 
2697 метров, из которых 1004 метра — гори-
зонтальный участок в продуктивном пласте, 
пробурена на Згурицком месторождении. 
Это в три раза больше средней длины гори-
зонтальных скважин, ранее пробуренных на 
территории республики.

Обоснование геологической цели и 
разработка технико-технологического ре-
шения для бурения скважины произведе-
ны совместно со специалистами научного 

института «Роснефти» в Уфе. Добиться точ-
ной проводки в продуктивном пласте спе-
циалистам «Башнефть-Добычи» удалось 
благодаря применению комплекса высоко-
технологичных решений. Ключевым из них 
стало оснащение низа бурильной колонны 
скважинным осциллятором (системой, осу-
ществляющей колебания), который крайне 
редко применяется в Урало-Поволжском 
регионе. Низкоамплитудные колебания 
устройства позволили эффективно решить 
проблему недостаточной передачи нагрузки 
на долото при бурении протяженных гори-
зонтальных участков.

Показательным примером применения 
инновационных систем управления и жизнео-
беспечения можно считать три современных 
жилых городка  для вахтовиков, построенных 
нефтегазодобывающим активом «Роснефти» 

«РН-Ванкор» на Таймыре. Один из них — 
на 167 койко-мест — возведен вблизи 

аэропорта города Норильска, второй 
—  в районе порта «Бухта Север» 

(206 койко-мест), третий,  самый 
большой, на 256 мест, — на Пай-
яхском месторождении в районе 
будущей головной нефтепере-
качивающей станции. 

Концепция «Умный посе-
лок», которая реализована в 
этих городках, бросила вызов 
традиционным вагончикам. Она  
представляет собой полноцен-

ный гостиничный комплекс, где вне-
дрены и переданы на техническое со-

провождение подрядным организациям 
современные цифровые и инновационные 
решения. Устойчивую работу многофунк-
циональной автоматизированной системы 
обеспечивает высокоскоростная внутренняя 
сеть Wi-Fi 6-го поколения.

Жилые домики в городках смонтирова-
ны из утепленных легковозводимых блок-
модулей, устойчивых к суровой природе 
Заполярья. Каждый модуль оснащен необ-
ходимым бытовым и инженерным оборудо-
ванием, укомплектован мебелью и други-
ми предметами быта, что создает единую 
экосистему внутри помещений и требует 
минимального использования уличного про-
странства. Корпуса в городке соединены 
тепловыми переходами для проживания в 
условиях Крайнего Севера, где температура 
может опускаться ниже 50 градусов. Поми-
мо общежития для вахтовиков, в городке 
есть офисные модули, столовая, медпункт, 
фитнес-бокс и конференц-зал.

Но вернемся к Марафону ИТ-сорев-
нований «Роснефти». По словам его ор-
ганизатора — генерального директора 
«РН-БашНИПИнефть» Михаила Рязанце-
ва, ежегодно проводимые соревнования 
охватывают самые актуальные темы, свя-
занные с интерпретацией данных геоло-
горазведки, роботизацией мониторинга 
оборудования, сопровождения бурения 
в сложных геологических условиях. «Как 
итог, мы получили оригинальные решения, 
которые улучшат производственные про-
цессы в периметре компании», — добавил 
гендиректор. Ну а участники получили  шанс 
совершенствования профессиональных 
компетенций и трудоустройства в компании 
«Роснефть».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Эффективность нефтегазодобычи и независимость от зарубежных поставщиков 
программного обеспечения — вот главные цели, которые преследует компания 
«Роснефть», проводя шестой год подряд всероссийский Марафон ИТ-сорев-
нований. Ставка на то, что благодаря такому грандиозному состязанию в ком-
панию придут лучшие из лучших программистов из академических инсти-
тутов и вузов страны. Такие и стали победителями очередного Марафона 
2024 года, организатором которого выступил научный институт «Роснефти» 
«РН-БашНИПИнефть» — центр разработки наукоемкого ПО.

ПАО НК «РОСНЕФТЬ»

Испытания 
только что 
созданного 
робота.
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Компания объявила 
победителей 
Марафона 
ИТ-соревнований 
2024 года

«РОСНЕФТЬ» «РОСНЕФТЬ» 
СОЗДАЕТ БУДУЩЕЕСОЗДАЕТ БУДУЩЕЕ



В театре «Пространство «Внутри» — 
необычная для него и весьма противо-
речивая премьера. Алла Дамскер по-
ставила спектакль «Любовь. Блок» на 
основе документальных свидетельств 
Серебряного века, идеях блоковского 
«Балаганчика» и вывела на сцену Пье-
ро, Коломбину и Арлекина. За масками 
скрываются Александр Блок, Любовь 
Менделеева и Андрей Белый.

Тут три в одном, даже больше. Пригла-
шенная из «Современника» Алена Бабенко 
играет актрису некой заштатной труппы, а 
та, в свою очередь, изображает Коломбину. 
Коломбина — это Любовь Менделеева, муза 
и жена Блока, дочь выдающегося ученого 
Дмитрия Менделеева, имя которого из-
вестно любому школьнику.

Все заведомо условно. Труппа не то что-
бы никудышная, но готовая к любым пере-
дрягам. Для ее актеров игра — это смысл 
существования. Своими не бог весть какими 
достоинствами скромные комедианты на-
деляют и персонажей, которые им явно не 
по плечу, так что лететь с небес на землю 
Блоку со товарищи. 

В сущности, актерам «балаганчика» 
все равно, кого играть. Они ссорятся из-за 
роли Блока, но поскольку у одного из них 
шевелюра, а другой лысый, то все решается 
само собой, хотя роли на сопротивление 
никто не отменял.

Любовь Дмитриевна Менделеева, какой 
ее играет Алена Бабенко, — огнедышащая 
плоть, воплощение земной любви. Она по-
является на пуантах и кажется возвышенной, 
почти таинственной незнакомкой. Все по 
Блоку, но это обман. Сам поэт — трагический 
герой эпохи, воплощение духа в высшем 
смысле слова. С женщинами у него воз-
вышенные отношения — кажется, что он 
бесплотен.

На роль Блока приглашен из Петербурга 
актер Малого драматического театра — 
Театра Европы Артур Козин. В его облике 
есть нечто загадочно блоковское, особенно 
туманные глаза, но при этом он как некий 
символ, который мы по умолчанию должны 
принять за Блока.

Признаться, впервые о непростых вза-
имоотношениях Поэта и Музы довелось 
узнать давным-давно, когда не принято было 
об этом говорить, от педагога ГИТИСа, вдох-
новенно читавшего лекции о трагической 
невозможности земной любви для Блока. Он 
так и говорил: поэт хотел, но не мог. Теперь 
и в театре попытались разобраться во всех 
скрытых деталях.

На крошечной темной сцене у подножия 
небольшого амфитеатра приспущен штан-
кет. С него спускаются веревки (художник 
— Мария Утробина), создающие иллюзию 
тактильных и подробных декораций. Нам 
предлагают поиграть в Блока, но на деле 
получается, что в его бледную тень. Третий 
в любовном треугольнике — Белый, злой 
гений, друг и недруг в одном лице, которого 
играет актер РАМТа Александр Девятьяров. 
Но тут не их царство, а Любови Менделее-
вой, бенефис Алены Бабенко. Она главный 
манок действа и знак того, что театр, в ко-
тором мы находимся, вступает на новый 
для себя путь.

Смутить внимательного зрителя и за-
всегдатая «Пространства «Внутри» должно 
уже жанровое определение спектакля — «ли-
рические сцены в любовных треугольниках 
с музыкой». Но кто заранее обращает вни-
мание на подобные детали. Нам сообщают, 
что сошлись в начале века ироничный позер, 
актерствующий эстет и идеалист Александр 
Блок (уже обидно за него) и абсолютно ви-
тальная, земная Любочка Менделеева. Их 
брак не был похож ни на один брак в мире. 
Странный трагический союз на фоне не 
менее странного и трагического време-
ни. Гений, его жена и его друг. Любовный 
треугольник, в котором, кажется, никто ни 
с кем так и не…

И хотя в основе спектакля — переписка, 
дневники, воспоминания Блока, Менделее-
вой и Белого, одним мановением волшебной 
палочки подлинное трансформируется в 
придуманную конструкцию, как сказано, 
в «синтез музыки, слова, драматическо-
го искусства и немножко безумия, ну или 
фантазии».

Автор и режиссер спектакля — Алла 
Дамскер, человек для даже бывалых теа-
тралов новый. В кулуарах проходит слух, 
что она — знаток из программы «Что? Где? 
Когда?». Какой ужас! Его надо как-то пере-
жить консервативным гражданам. Между 
тем Алла Дамскер — выпускница Санкт-
Петербургской академии театрального ис-
кусства, работала на телевидении, писала 
сценарии телешоу и сериалов, включая та-
кой известный, как «Литейный». Ее первый 
театральный опыт — «1926», спектакль о 
Марине Цветаевой и Борисе Пастернаке, 
опять же об их платоническом эпистолярном 
романе длиною в четырнадцать лет. 

Дамскер сняла фильм «Цветаева.Open», 
где попыталась ответить на обвинения в 
адрес Марины Цветаевой, обрушившиеся 
после обнародования архива в 2000 году и 
связанные с обстоятельствами смерти ее 
младшей дочери Ирины. Картина тоже осно-
вана на переписке и дневниках реальных 
героев и тоже вызывающе осовременена, 
намеренно общедоступна для блага со-
временных зрителей. До сих пор в Москве 
идет спектакль «Пленные духи» в постановке 
Владимира Агеева о Блоке и Менделеевой, 
с которым знатоки уже театра, а не «Что? 
Где? Когда?», сравнивают спектакль совсем 
другого посыла. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТРАГЕДИЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неспешное движение 
колонны демонстрантов. 4. Житель Арбата 
в третьем поколении. 10. Тетрадка с от-
кровениями школьницы. 11. Часть прямой 
линии между двумя точками. 13. «Актив» из 
собственных ошибок. 14. Сочинитель, без 
труда рифмующий строки. 15. Простейший 
электровыключатель с ручным приводом. 16. 
Дешевое лекарство, заменяющее дорогое. 
18. Каждый футболист в команде ЦСКА. 20. 
Грациозная Багира, опекавшая Маугли. 22. 
Зарубежный игрок в российском футболь-
ном клубе. 23. Болтушка, переплюнувшая 
сороку. 24. Временная изоляция заразных 
больных, а также лиц, соприкасавшихся с 
такими больными. 27. Прилив сил после 
выпитой кружки чая. 30. Причина госпита-
лизации сердечника. 32. Военный корабль 
специального назначения для охраны, раз-
ведки, борьбы с подводными лодками. 34. 
Снижение стоимости порченого товара. 35. 
Пышная зелень, украшающая букет. 36. Звук, 
издаваемый привидением в цепях. 38. Бе-
шенство недовольного тирана. 39. Пупы-
рышки на коже от холодного ветра. 40. Игра 
«уборщиц» на льду. 41. Буквенная «обойма» 

английского языка. 42. Острая нехватка вре-
мени у бизнесмена.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тайный сбор материалов 
о фирме-конкуренте. 2. Брезентовая растяжка 
над поляной. 3. Жестокий отец, тиранящий 
семью. 5. «Пшик» вместо настоящего выстре-
ла. 6. Вредная черепашка на пшеничных по-
севах. 7. Элементарная мелочь в физике. 8. 
Получатель дивидендов с прибыли завода. 
9. «Пюпитр» художника на пленэре. 10. Жиз-
ненно важный процесс с участием легких. 12. 
Мурлыкающий комочек у лап мамы-кошки. 17. 
Процедура с холодной водой для закалки. 19. 
Насмешливая кличка мужа неверной жены. 20. 
Обувь для еще не умеющих ходить малышей. 
21. Смешная байка с бородой. 25. Ставшее 
знаменитым интересное изречение. 26. Аро-
мат от прабабушкиных нарядов. 27. Одноза-
рядная винтовка, находившаяся на вооружении 
русской армии в 1868–1891 гг . 28. «Семинар» 
личностного роста. 29. Изгородь вокруг всей 
деревни. 31. Порочная атмосфера борделя. 
33. Коврик для разминки мастеров дзюдо. 34. 
Физическое напряжение для завершения дела. 
37. Свекла и капуста в борще. 38. Булыжник 
на кадке с квашеной капустой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верстак. 4. Книксен. 10. Статика. 11. Разгром. 13. Цель. 14. Корм. 
15. Лейтенант. 16. Ноябрь. 18. Арбитр. 20. Кушетка. 22. Медовуха. 23. Агрессор. 24. 
Больница. 27. Собрание. 30. Автомат. 32. Мишура. 34. Сирена. 35. Конкурент. 36. Клич. 
38. Лицо. 39. Кафедра. 40. Реакция. 41. Гадость. 42. Учитель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вакцина. 2. Суть. 3. Артель. 5. Нагота. 6. Клок. 7. Насморк. 8. Мар-
тышка. 9. Брюнетка. 10. Слияние. 12. Монисто. 17. Револьвер. 19. Россказни. 20. Крупица. 
21. Атрибут. 25. Орешник. 26. Антиквар. 27. Сомбреро. 28. Империя. 29. Смокинг. 31. 
Шалость. 33. Акцент. 34. Стукач. 37. Чадо. 38. Лист.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, 

открытки, значки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

18+

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-
Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, 
centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, ЦЕНТР-
РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) является 
лицом, осуществляющим прекращение Закрытого па-
евого инвестиционного комбинированного фонда «Но-
вые земельные инвестиции» (Правила доверительного 
управления зарегистрированы и внесены Банком России 
в реестр паевых инвестиционных фондов от 15.07.2010 
года за № 1832-94151121) (далее — Фонд) на основании 
пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федерального закона от 
29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвестиционных фондах», 
сообщает о проведении торгов в электронной форме 
посредством публичного предложения открытые по 
составу участников с закрытой формой подачи предложе-
ний о цене (далее — торги) по реализации земельного 
участка входящего в состав имущества Фонда: 

Лот 1 — Земельный участок, кадастровый номер 
50:13:0000000:330, местоположение: Московская об-
ласть, Пушкинский район, в 800 м восточнее с. Братов-
щина, площадь, м2: 629771 +/– 6955, категория земель: 
Земли сельскохозяйственного назначения, виды раз-
решенного использования: Для сельскохозяйственного 
производства. 

Начальная цена продажи (далее — НЦП) Лот 1 — 
418 000 000,00 руб.

Торги будут проводиться, начиная 20.12.2024 на 
электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
https://business.centerr.ru/, раздел «Публичные пред-
ложения» (далее — ЭТП). Торги проводятся в порядке, 
установленном регламентом ЭТП и законодательством 
РФ, с учетом особенностей, предусмотренных доку-
ментацией торгов.

Прием заявок на ЭТП начинается в 00:00 первого 
дня и заканчивается в 23:59 последнего дня каждого 
периода (интервала) (далее — период).

1 период длится 5 календарных дней и НЦП Лота 1 не 
снижается. По истечении 1 периода, срок последователь-
ного снижения НЦП Лота 1 каждые 3 календарных дня. 

Величина снижения НЦП Лота 1: 15% от НЦП Лота 1, 
установленной на 1 периоде. Всего 6 периодов.

Минимальная цена (цена отсечения) Лот 1 — 
104 500 000,00 руб.

Подведение итогов будет происходить после оконча-
ния соответствующего периода на следующий рабочий 
день на ЭТП.

Подробная информация о Лоте (состав, характеристи-
ки, порядок ознакомления и др.), порядок проведения 
торгов (в том числе об оформлении участия в торгах), а 
также документация торгов (полный текст извещения, 
проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и 
юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: предста-
вившие заявку с прилагаемыми к ней документами в 
электронной форме посредством системы электронного 
документооборота, подписанные электронной под-
писью на ЭТП; своевременно заключившие договор 
о задатке и обеспечившие поступление задатка не 
позднее даты окончания приема заявок на соответ-
ствующем периоде в размере 20% от цены Лота 1 
действующей на соответствующем периоде (интер-
вале) на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, 
КПП 771301001, р/с 40702810100000094883, 

БИК 044525555, к/с 30101810400000000555 в ПАО 
«ПРОМСВЯЗЬБАНК» г. Москва. Заявитель вправе на-
править задаток на счет ОТ без предоставления подпи-
санного договора о задатке. В этом случае поступление 
от заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие 
в торгах. Изменение заявки допускается только путем 
подачи новой заявки, при этом первоначальная заявка 
должна быть отозвана. Заявители, допущенные к участию 
в торгах, признаются Участниками торгов.

Право приобретения Лота на торгах принадлежит 
участнику, который представил в установленный срок 
заявку, содержащую предложение о цене Лота, которая 
не ниже начальной цены продажи лота, установленной 
для определенного периода торгов, при отсутствии 
предложений других участников.

В случае, если несколько участников представили 
в установленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене Лота, но не ниже начальной цены 
продажи Лота, установленной для определенного перио-
да торгов, право приобретения Лота принадлежит участ-
нику, предложившему максимальную цену за этот Лот.

В случае, если несколько участников представили 
в установленный срок заявки, содержащие равные 
предложения о цене Лота, но не ниже начальной цены 
продажи Лота, установленной для определенного пе-
риода торгов, право приобретения Лота принадлежит 
участнику, который первым представил в установленный 
срок заявку.

Со дня определения победителя торгов (далее — по-
бедитель) прием заявок прекращается.

В соответствии со ст. 8 Федерального закона от 
24.07.2002 N 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» субъект Российской Феде-
рации или в случаях, установленных законом субъекта 
Российской Федерации, муниципальное образование 
(далее — уполномоченные органы) могут воспользо-
ваться преимущественным правом покупки земельного 
участка из земель сельскохозяйственного назначения.

В случае если уполномоченные органы в установлен-
ный законом срок не воспользуются преимущественным 
правом покупки земельного участка из земель сельско-
хозяйственного назначения соответствующего Фонда, 
Продавец не позднее 5 рабочих дней с даты получения 
такого решения направляет предложение о заключении 
договора купли-продажи (далее — договор) по соот-
ветствующему Фонду с приложением соответствующего 
договора победителю торгов.

Оплата по договору победителем торгов осущест-
вляется не позднее 10 рабочих дней с даты заключе-
ния договора, за вычетом внесенного ранее задатка по 
следующим реквизитам Фонда: АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ 
комбинированный «Новые земельные инвестиции», ИНН 
7725590582, КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 
в филиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (приоста-
новить торги) или снять с торгов соответствующий Лот 
в любое время без объяснения причин. ОТ и Продавец 
вправе внести изменения и/или дополнения на любом 
этапе проведения торгов. Время везде московское 
(UTC+3). Все цены НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Директор Анны Седоковой заявила, 
что артистка оплатит похороны и 
транспортировку тела Яниса Тиммы 
в Латвию. Организацией траурного 
мероприятия займется баскетболь-
ная команда, в которой в последнее 
время играл Янис. 
В Латвии заявляют, что на похороны 
погибшего скинулись его друзья и 
коллеги из Риги.

«В Латвии на похороны Яниса Тиммы 
собрали нужную сумму в первый день, — 
рассказывает знакомый погибшего. — Как 
я понял, деньги перевели на счет матери 
Яниса. К сбору подключился местный биз-
несмен, часть добавили друзья и коллеги-
баскетболисты. У всех возникает вопрос, 
почему у семьи не было денег? Все просто: 
в последнее время Тимма жил в Майами, где 
снимал хату за приличную сумму. Но когда 
ты особо не играешь, деньги заканчивают-
ся. Тем более там он жил с Седоковой, так 
что не только аренду квартиру оплачивал. 
Вероятно, бабки спускал на жену. Вот и 
просадил все». 

Латышские коллеги погибшего не 
знают, остались ли сбережения у спор-
тсмена: «Дело в том, что в последние 
3–4 года с Янисом толком никто не 
общался, близких друзей у него в Лат-
вии не осталось. Тем, кто с ним иногда 
связывался, ничего не говорил, не жа-
ловался. От неудобных вопросов уходил. 
Тимма казался одиночкой, отдалился от 
всех. Никто не знает, есть ли у него деньги 
на счетах».

Для латышей история падения Яниса 
Тиммы выглядит так: 

— С 2015 по 2017 год он играл за «Зе-
нит», и это было круто, — рассказывает 
баскетбольный болельщик из Латвии. — 
В то время крупные бизнесмены Латвии 
продвигали его, он был на виду. Входил 
в тусовку серьезных людей по местным 
бизнес-меркам. После ухода из «Зенита» 
он подписывал контракты с другими ино-
странными клубами, но дела шли не очень. 
В итоге он оказался в подмосковных «Хим-
ках». И там вдруг заиграл офигенно. Денег 
зарабатывал прилично. Отлично вписался 
в команду. Вскоре познакомился с Анной 
Седоковой. После чего все заметили, что 

он стал хуже играть. Казался каким-то не-
поворотливым, толком у него ничего не по-
лучалось. Как подменили человека. После 
«Химок» его карьера пошла под откос. Играл 
не пойми где. Постепенно падала его зар-
плата. Вроде ему предлагали подписать 
неплохие контракты, люди выходили с ним 
на связь, он соглашался, а потом пропадал, 
не подходил к телефону. Договориться с 
ним было проблематично. Явно с баскет-
болистом что-то происходило.

— Он мог вернуться в Латвию, где 
его боготворили?

— Латвия — не такая богатая страна, 
по сути, это ваша Псковская область. Вот 

представьте, чувак из Псковской области 
зарабатывал миллионы, все профукал и 
решил обратно вернуться, за что-то заце-
питься. Много народу найдется в Псковской 
области, которые помогут удовлетворить его 
потребности? 

Вероятно, вернуться на родину баскет-
болист не мог и из страха перед травлей. 
Многие латыши называли его предателем за 
то, что тот не оборвал связей с Россией. 

— В Латвии это тема номер один! — 
признается другой знакомый баскетбо-
листа. — А вторая — комментарий пре-
зидента «Динамо» Эдуарда Сандлера, 
который он оставил под постом о смерти 

баскетболиста: «Мужчина, покончивший 
жизнь самоубийством, — слабый генети-
ческий вид». Многие возмутились, друзья 
Яниса считают, что человек умер, нужно 
оставить его в покое.

К слову, тренер объяснил грубое вы-
сказывание эмоциями.

— Если раньше в Латвии Яниса осужда-
ли за то, что он играет в России, то сейчас 
народ притих, — рассказывает еще один 
гражданин Латвии. — Здесь ведь какая 
ситуация: многие латыши сотрудничают 
с россиянами, ведут бизнес, но вслух об 
этом не говорят. За слова здесь, конечно, 
не посадят, но не дай бог выпасть из общего 
мейнстрима — заклюют. Тимма был на виду, 
он единственный, кто послал всех, пошел 
против общественного мнения, играл в Рос-
сии, за что получил по полной. Его без конца 
полоскали в СМИ. Хотя в стране много латы-
шей, которые наладили бизнес с Россией, 
поставляют туда оборудование через третьи 
страны. Только молчат об этом. Большинство 
простых людей адекватно воспринимают 
такое сотрудничество, девять из десяти 

человек готовы работать с Россией, но 
на людях об этом говорить боятся. 

После трагедии баскетбольные 
матчи в Латвии начинались с минуты 
молчания в память о погибшем спор-

тсмене. Федерация баскетбола Латвии 
выразила соболезнования.

— В баскетбольном мире Яниса никто 
не считает предателем, тогда как мнения 
простого народа разделились, — добав-
ляет житель Риги. — Часть латышей его 
по-прежнему осуждают, но другие оправ-
дывают, мол, он же поехал в Россию к жене, 
по личным делам — это норм. По сути, он 
отказался от родины ради бабы, которая 
его потом бросила. Представляете, в каком 
положении он находился? Для него это была 
трагедия.

Один из знакомых Тиммы объяснил, 
почему баскетболист не мог вернуться в 
Латвию: «Его бы тут затравили». Хотя, если 
уж откровенно, многие спортсмены хотели 
бы играть в России, но боятся отхватить, как 
случилось с Янисом. Некоторые наблюдали 
за ним со стороны, анализировали, получит-
ся ли у него прорубить окно в Россию. 

Ирина БОБРОВА.

Знакомые погибшего Яниса Тиммы объяснили, 
почему баскетболист не вернулся в Латвию 

и что происходило с ним после встречи с Седоковой

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Алена Бабенко 
сыграла 
приземленную музу 
Александра Блока

Менделеева — 
Алена Бабенко.

Блок 
и Менделеева
(Артур Козин 
и Алена Бабенко).

ДОЧЬ МЕНДЕЛЕЕВА НА ПУАНТАХ

Трагическая гибель Светланы Савиц-
кой в Париже в результате ДТП ста-
ла поводом вспомнить все, чем из-
вестна эта весьма примечательная 
девушка. Известна она всем понем-
ногу. Телеведущая, модель, певица, 
наконец, просто столичная красави-
ца и в некотором смысле светская 
львица.

Многое из того, что происходило в жизни 
Светланы, укладывается в своего рода схе-
му, по которой строят карьеру девушки из 
хороших московских семей. Дочь успешной 
бизнесвумен в сфере стоматологии и препо-
давателя с профессорским званием, Свет-
лана получила завидное образование. Еще в 
совсем юном возрасте некоторое время жила 
в Люксембурге, училась в Москве, окончила 
Гнесинку по специализации «менеджмент в 
сфере культуры». Потом переезд с родите-
лями в Америку, учеба в Калифорнийском 
университете, наконец, две магистратуры 
в области искусства в Лондоне.

С таким багажом можно делать более 
чем серьезную карьеру. Однако желание 
стать известной в сочетании с весьма эф-
фектной внешностью наложило отпечаток 
на всю короткую жизнь примечательной 
девушки.

Совсем юной она участвовала в кон-
курсе «Мисс Москва». Такие мероприятия 
будто придуманы для того, чтобы девушек 
заметили, и Савицкая, конечно, получила 
самые разные предложения. Ее телекарьеру 
трудно назвать основательной, но Светлана 
все же поучаствовала в проектах «Пятницы», 
засветилась на музыкальных каналах вроде 
Ru.tv, Europa Plus TV, «Жара TV». Подобное 
резюме в принципе может стать основой для 

поиска проектов посерьезнее, но Светлана 
явно была не из тех, кто хотел останавли-
ваться на чем-то одном.

Савицкая имела некоторый успех как 
модель, участвуя в показах и снимаясь для 
журналов с громкими и не очень названиями. 
Но, как вспоминают знакомые девушки, в 
какой-то момент она решила делать карьеру 
в поп-музыке. Среди тех, кто помогал ей в 
этом, был Влад Валов, лидер стоявшей у ис-
токов местного хип-хопа группы Bad Balance 
и довольно опытный продюсер, запустивший 
в свое время карьеру Децла и другие хип-
хоп-проекты.

Под псевдонимом SAVVA Светлана вы-
пустила несколько синглов, один из которых 
датируется этим годом. Музыкальная карье-
ра — очень капризная дама, и предсказать 
ее невероятно трудно, как и шансы Светланы 
на этом поприще. Но даже сильное увлече-
ние музыкой не останавливало Савицкую 
от других занятий. Друзья, просившие не 
упоминать их имена, говорят о Светлане как 
о дилере в сфере искусства (с образованием 
Савицкой в это легко поверить) и светской 

львице, что тоже вполне возможно для де-
вушки, которая имеет возможность быть 
гражданином мира.

Широкая публика имеет о достижениях 
Светланы весьма скромное представление, 
и все происходившее с девушкой, наверное, 

можно отнести к поискам самой себя. Об-
разование и энтузиазм вполне могли бы при-
нести отличные результаты в самых разных 
областях, но судьба, к сожалению, не дала 
Светлане на это времени.

Илья ЛИТОВ.
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МОДЕЛЬ, ТЕЛЕВЕДУЩАЯ, 
ПЕВИЦА, ЛЬВИЦА
Что известно о погибшей 
Светлане Савицкой
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Вообще-то, конечно, и 
те результаты, что есть 
у Александра Боль-
шунова на данный 
момент, любой 
член сборной 
России может 
сегодня при-
знать за успех. 
Но с Сан Саны-
ча ведь спрос 
особый? И у 
него с себя, и — 
само собой — у 
общественности. 
Потому что он ли-
дер, приучивший 
к безоговорочному, 
как бы это обидно ни 
звучало для соперников, 
доминированию. Потому что 
он талант, который увеличил собственные 
способности в разы бесконечным поиском 
оптимального для себя способа трениро-
вочного процесса. 

А в этом тренировочном процессе все 
и заложено, именно им во многом и предо-
пределен успех. Все, конечно, не хотят даже, а 
жаждут от доминатора продолжения личного 
банкета. Интрига прошлого года заключалась 
в азартном счете: сколько гонок он выиграет? 
А сколько подряд? Ладно, так и быть, непре-
рывность оборвана, но дальше — счет про-
должаем! Интрига этого года — продолжит 
Александр ошеломительную серию или нет 
— сразу оборвалась, так и не начавшись хотя 
бы одной победой. И именно потому, что к 
сезону Большунов не подготовился так, как 
хотел и как было нужно. 

Да, случилось это не в первый раз. И 
прошлый сезон начинался не на здоровье, 
то одно мешало, то другое. И вообще Алек-
сандра довольно часто преследуют про-
блемы медицинского характера: помните, 
как на первые для себя Олимпийские игры в 
Пхенчхане-2018 Большунов попал буквально 
из больницы? Но, видимо, здоровье тоже 
злопамятно: наступает момент, когда оно 
каждый год, когда шло форсирование, может 
посчитать и за два. А напряжение, которое 
испытывает организм, уже дает о себе знать 
более активно, чем думается и, само собой, 
хочется. 

Что говорит сегодня сам Большунов? На-
чиная с мая его подготовка была скомканной, 
болел. Потом снова болел — после сбора в 
Сочи с 12 октября по 10–11 ноября. Болезнь 
аукалась потом во время всех гонок. Потому 
и уезжал на обследование в Москву: непо-
нимание, что происходит, всегда отнимает 
даже оставшиеся силы. 

Врачи сказали, что осложнения после 
ковида требуют времени для восстановления 
организма. Сейчас Александр утверждает, 
что здоровье «потихоньку налаживается». 

А тренер Юрий Бородавко уточняет: нель-
зя спортсмену выйти на высокий уровень в 
постковидном состоянии. И сколько време-
ни потребуется для побед, никто не скажет. 
Потому что из-за болезни лыжник не смог 
выполнять часть работы. И теперь эта работа 
пойдет через старты.

● ● ●
Кстати, весь прошлый сезон череды 

ошеломительных побед никому и в голову 
не приходило спрашивать Большунова о мо-
тивации — где он ее находит в сложившейся 

ситуации отстранения от международных 
стартов? Все же большому кораблю — больше 
плавание. 

Но в этом году о недостатке мотивации 
успел сказать уже даже тренер. Все равно, 
мол, отсутствие международных стартов пси-
хологически влияет на мотивацию Большуно-
ва, что видно и по тренировочному процессу. 
Потому что психологию человека изменить 
трудно. «Хотим мы этого или нет, но план-
ка потихоньку падает без международных 
стартов». 

Потом к обсуждению темы подключились 
и другие спортсмены. Например, биатлонист 
Даниил Серохвостов сказал примерно сле-
дующее (справедливо признавшись, что сам 
с таким вообще-то не сталкивался): когда все 
выигрываешь — скучно, двадцатикратный 
чемпион России выиграет в 21-й раз, и что 
— какая разница? А олимпийский призер Игр-
2014 Илья Черноусов вообще высказал точку 
зрения, что Большунову надо было закончить 
карьеру отстранения наших спортсменов.

«Упс!» — только и сказали многие после 
такого замечания. За Большунова тогда тут же 
ответил тренер: главное было пройти обсле-
дование и убедиться в том, что можно безбо-
лезненно принимать участие в соревнованиях 
и тренировках, потому что «неведение — это 
самое страшное». У каждого спортсмена, 
конечно, может быть свое видение результа-
тов и их оценка, но что касается Александра 
Большунова, то Бородавко точно знает: «У 
него настрой бегать еще 10–12 лет».

Спорт не терпит сантиментов, что можно 
на трибунах, на лыжне или дорожке не работа-
ет. Но эти слова Большунова в памяти закре-
пятся: «Во время гонок иногда слезы на глаза 
наворачиваются, потому что не понимаешь, 
что с организмом, почему он так себя ведет». 
Правда, лидер не был бы собой, если бы не 
отвечал на вопросы и в своем привычном 
стиле. Когда его продолжают спрашивать о 
прошлогоднем рекорде в 23 победы подряд и 
мыслях по поводу сезона — в грязь же нельзя 
упасть после таких рекордов? — Александр 
говорит, что не знает, сколько побед было у 
него в прошлом году. А в этом году и вовсе 
ничего не загадывает, главное — выбраться 
из того состояния, в котором находится. 

Ключевые же слова ответа таковы: «От-
ступать не собираюсь».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Пренеприятнейшая история приключи-
лась на днях с полузащитником лондон-
ского «Челси» и сборной Украины Ми-
хаилом Мудриком. 23-летний уроженец 
Харьковской области сдал положитель-
ный тест на допинг. Информацию об этом 
подтвердили как команда, так и сам игрок. 
Вердикт уже вынесен — временное от-
странение от всех матчей. Да и перспек-
тивы совсем не радужные: если наличие 
запрещенного средства покажет и вторая 
допинг-проба, игроку светит дисквали-
фикация сроком до четырех лет. 

Экс-футболист донецкого «Шахтера» 
перешел в лондонский клуб летом 2023 года 
за фантастическую по сегодняшним меркам 
сумму в 100 миллионов евро. При этом сам 
Мудрик особым желанием играть за «Челси» 
не горел: «Я очень рад тому, что меня выбрал 
такой известный английский клуб. Но, если 
честно, я был бы просто на седьмом небе от 
счастья, если бы стал игроком «Арсенала». 
Все просто, я с самого детства всем сердцем 
болею за «канониров». Но и этот вариант меня 
вполне устраивает». 

Свои выступления за новую команду укра-
инец начал не за здравие. Мудрика буквально 
поглотил хаос: за полтора года, проведенные в 
«Челси», футболист мало того что практически 
не выходил на поле, так еще и устал, по его же 
словам, от бесконечной смены тренеров. «Я 
уже успел поработать под руководством аж 
четырех наставников: приходил к Грэму Пот-
теру, пережил возвращение Фрэнка Лэмпарда 
и отставку Маурисио Почеттино, а с нового 
сезона нас начал тренировать Энцо Мареска. 
Это перебор», — жаловался в одном из своих 
интервью Мудрик. 

Зато на личном фронте у футболиста 
все куда лучше и намного приятнее. Хоть 

украинец и трубит на каждом шагу, что от-
носится к выбору спутницы крайне разбор-
чиво, о его похождениях с девушками, порой 
даже с низкой социальной ответственностью, 
периодически судачат в СМИ. Вот и мимо 
скандала с проваленной допинг-пробой не 
прошли. Болельщики и журналисты увиде-
ли во всей этой катавасии… русский след. 
А точнее — российскую модель, студентку 
МГТУ имени Н.Э.Баумана Виолетту Грачеву, 
которая якобы и подсыпала Мудрику запре-
щенное средство в еду. 

С «коварной» уроженкой Сибири украинец 
познакомился в прошлом году. История умал-
чивает, при каких обстоятельствах. Доподлин-
но известно лишь то, что девушка знает толк в 
футболистах. До романа с Мудриком модель 
сначала закрутила любовь с норвежским игро-
ком Матиасом Норманном, выступавшим за 
«Ростов» и московское «Динамо», а после 
упала в объятия к полузащитнику «Зенита» 
Андрею Мостовому. Пара была замечена на 
водной прогулке в Санкт-Петербурге.

● ● ●
Первые следы общения россиянки с Му-

дриком всплыли на поверхность в социальных 
сетях. Девушка выложила несколько эффект-
ных фото из Парижа, Мудрик не растерялся и 
прокомментировал: «Встретимся на мосту». 
Сказал — сделал. Буквально на следующий 
день украинский футболист опубликовал на 
своей странице видео с вертолетной прогулки 
над столицей Франции. И понеслось…

Мудрика начали хейтить его же соотече-
ственники: «Миша, остановись. Думай о фут-
боле», «Тебе что, своих девушек не хватает?» 
И чаша терпения российской модели пере-
полнилась. «Мне все это надоело. Может быть, 
хватит мне приписывать романы со всеми 
подряд?!» — такой гневный пост оставила в 
соцсетях раздраженная Виолетта Грачева. И 

надо отметить, что слова россиянки возымели 
эффект. История стихла. 

Между тем отстранение украинского 
спортсмена подхватили и российские фут-
болисты. Так, экс-игрок «Рубина» и «Амкара» 
Алексей Попов достаточно жестко прошелся 
по ситуации с Мудриком: «Пока это очень 
неудачный трансфер. Если его дисквалифи-
цируют на четыре года, то он уже не вернется 
на прежний уровень. Этот запрет действует 
даже на тренировки с профессиональными 
командами. У украинца бабла немерено, так 
что на футбол он точно может забить».

Сам Михаил Мудрик уже подтвердил ино-
странным СМИ, что его даже успели проверить 
на полиграфе. И детектор лжи признал, что на 
все вопросы футболист ответил правдиво.

Мария ПАТИ.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -7...-5°, 
днем — 1…3°. Облачно. Небольшие осадки, 
по области местами умеренные (преимуще-
ственно дождь). Местами гололед. Гололедица. 
Ветер южный, 7–12 м/c. Восход Солнца — 8.57, 
заход Солнца — 15.57, долгота дня — 7.00. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

20 ДЕКАБРЯ
День работника органов безопасности 
РФ
Международный день солидарности 
людей
1909 г. — в Петербурге открывается Торговый 
дом Гвардейского экономического общества 
(ныне ДЛТ) 
1934 г. — образована Мордовская АССР
1989 г. — скончалась Нина Кондратова, со-
ветская телеведущая, заслуженная артистка 
РСФСР
1999 г. — Португалия передала остров Макао 
Китаю
2019 г. — в Краснодаре открыт памятник Герою 
России Владиславу Посадскому 
21 ДЕКАБРЯ
День риелтора в России 
Всемирный день баскетбола
1719 г. — была издана Берг-привилегия — 
закон, определявший порядок ведения до-
бычи полезных ископаемых и их дальнейшей 
обработки. Важнейший для нашей страны 
документ
1899 г. — в России вышел первый номер жур-
нала «Огонек»
1939 г. — начало производственной деятель-
ности одной из крупнейших судостроительных 
верфей России — завода №402 (ныне ОАО 
«ПО «Севмаш»).
1964 г. — состоялась премьера художественного 

фильма «Пядь земли», снятого на киностудии 
«Мосфильм»
1994 г. — Академия российского телевидения 
учредила премию ТЭФИ 
2009 г. — с космодрома Байконур осущест-
влен запуск пилотируемого корабля «Союз 
ТМА-17»
2019 г. — завершены испытания зенитно-
ракетного комплекса «Гибка-С» 
22 ДЕКАБРЯ
День энергетика
День образования Пенсионного фонда 
России
День российского хоккея
Международный день бардовской песни
День Гидрометеорологической службы 
Вооруженных сил России
1719 г. — Петр I подписал указ «О принадле-
жащих государству вещах», где отмечалось, 
что дворцовые сокровища не являются соб-
ственностью монархов, а являются общена-
циональным достоянием 
1919 г. — из США на пароходе Buford в Со-
ветскую Россию высланы 249 человек, запо-
дозренных в симпатиях большевикам
1939 г. — И.В.Сталин получил звание почетного 
члена Академии наук СССР
1989 г. — впервые после возведения Берлин-
ской стены открылись для свободного прохода 
жителей ФРГ и ГДР Бранденбургские ворота 
2019 г. — сборная России победила на Кубке 
мира по фристайлу в Китае 
2019 г. — Сергей Лавров выступил на ток-шоу 
«Большая игра»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 ДЕКАБРЯ
Елизавета Боярская (1985) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
Евгения Гинзбург (1904–1977) — писатель-
ница, публицист, педагог и журналист
Андрей Марков (1978) — хоккеист, чемпион 
мира, тренер, заслуженный мастер спорта 
России

Оксана Сливенко (1986) — тяжелоатлетка, 
олимпийская чемпионка, трехкратная чемпи-
онка мира, 6-кратная чемпионка Европы
Виктор Эйсымонт (1904–1964) — кинорежис-
сер, заслуженный деятель искусств РСФСР
21 ДЕКАБРЯ
Юрий Беляев (1944) — писатель, ученый, 
общественный деятель
Надежда Грачева (1969) — балерина, балет-
ный педагог, народная артистка России
Дмитрий Масленников (1994) — ви-
деоблогер, музыкант, автор-исполнитель, 
телеведущий
Иосиф Сталин (1879–1953) — государствен-
ный и политический деятель, руководитель 
СССР

22 ДЕКАБРЯ
Лео Бокерия (1939) — президент НМИЦ ССХ 
им. А.Н.Бакулева, кардиохирург, академик
Елена Вартанова (1959) — доктор филоло-
гических наук, профессор, декан факультета 
журналистики МГУ имени М.В.Ломоносова
Александр Добровольский (1954) — корре-
спондент отдела репортера и светской жизни 
газеты «Московский комсомолец»
Антон Яковлев (1969) — режиссер театра и 
кино, актер, сценарист, худрук Московского 
драматического театра имени Н.В.Гоголя

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.12.2024
1 USD — 103,4207; 1 EURO — 107,9576.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ

СПОРТМОЯ МОСКВА

НЕ ПРОПУСТИ!

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2024.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике «Моя 
Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Ольга БАКШЕЕВА
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ
info@mk.ru

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433, (495) 781-4737
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 3643
Общий тираж: 1.862.835 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
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23 ДЕКАБРЯ — ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА «МК»!
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13А
21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д. 1, у банка ВТБ
м. «Народного Ополчения», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, 
на автостоянке в сквере
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
22 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны ул. 4-й Полевой пер.
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»

24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же 
зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Кто подставил 
футболиста 
Мудрика
В проваленном допинг-тесте 
украинского игрока винят 
российскую модель

Олимпийский чемпион вновь выступит в Кубке России, 
пока «золота» нет

Интересно, что и брюнетку, перекрашенную 
в блондинку, и блондинку, покрашенную в 
брюнетку, называют одинаково — краше-
ная блондинка. Так что, в сущности, цвет 
волос не имеет никакого значения.

Те, кто говорит, что ночью есть нельзя, 
пусть попробуют объяснить, для чего при-
думан свет в холодильнике. 

Падает самолет. Пассажиры в панике ме-
чутся по салону, кричат, падают в обморок. 
Стюардесса в отчаянии забегает в кабину 
пилота:

— Командир, я не знаю, что делать!
— Прежде всего, успокойся сама и скажи что-
нибудь успокаивающее пассажирам.
Стюардесса раздвигает шторки кабины и 
говорит:
— Ку-ку, покойнички.

— Ты обиделась?
— Нет. 
— Сильно? 
— Да. 

— Какие три слова чаще всего встречаются 
в надписях по всему миру?
— «I lоvе уоu».
— Я вас умоляю, эти три слова «Маdе in 
Сhinа».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ОТСТУПАТЬ НЕ СОБИРАЮСЬ»

Александр 
Большунов 

готовится выступить 
в Кирово-Чепецке на 

четвертом этапе Кубка 
России по лыжным гонкам 
22–23 декабря. Уезжал на 

медицинское обследование в 
Москву, возвращался. За три этапа 
олимпийский чемпион не добился 

ни одной победы, хотя трижды был 
серебряным. Для лучшего лыжника 

страны, да после фееричных 
побед прошлого года — это 

прямо слезы разочарований. 
Большунов уже не готов 

выигрывать?

Александр Александр 
БОЛЬШУНОВ:БОЛЬШУНОВ:

● ● ●

Михаил 
Мудрик 
и Виолетта 
Грачева.

Приближается любимый праздник росси-
ян — Новый год. Многие люди уже начали 
к нему готовиться — покупают продук-
ты и подарки близким, наряжают елку 
и разучивают с детьми песни про Деда 
Мороза. Но увы, новогодних каникул ждут 
не только добропорядочные граждане. 
Активизируются тысячи телефонных 
мошенников, надеясь воспользоваться 
доверчивостью и «расслабленностью» 
жителей России.

Специалисты ФСБ выпустили памят-
ку, в которой напомнили ключевые схемы 
разводов, которые применяют жулики в по-
следнее время.

Для мошенников любой праздник — 
потенциальная возможность заработать 
больше, чем в обычные дни. Понятно по-
чему: люди отвечают на телефонные звон-
ки в ожидании поздравлений от родных и 
коллег, не подозревая подвоха. Особенно 
беспечными, если можно так выразиться, 
становятся люди старшего поколения и 
подростки.

Первые привыкли относиться к окру-
жающим с открытой душой и выполнять тре-
бования официальных лиц — прокуратуры, 
ФСБ, Следственного комитета. Вторых легко 
подловить на любви к компьютерным играм и 
желании стать популярными в соцсетях.

Сколько бы ни писали журналисты о 
способах обмана, сколько бы ни говорили 
корреспонденты по телевизору и блогеры в 
интернет-роликах, россияне по-прежнему 
отдают аферистам огромные суммы. По офи-
циально подтвержденным данным, речь идет 
о 10–15 миллиардах рублей каждый год с 
2018-го по стране. Однако специалисты в об-
ласти кибербезопасности уверенно заявляют: 
реальные потери наивных граждан выше 
примерно в десять раз. Просто «посчитать» 
их невозможно.

Почему так происходит? Кто-то из об-
манутых людей не обращается в полицию и 
в банк, считая, что потерянные деньги ему все 
равно не вернут. Но вообще-то обращаться 
надо немедленно: даже если средства не 
вернут, у силовиков появится еще одна деталь 
«пазла», которая, может быть, и приведет к 
мошенникам. Кто-то стесняется признать, 
что стал «лохом», отдав все деньги, накоплен-
ные на жизнь, да еще и набрав кредитов, за 
которые тоже надо будет расплачиваться. 
Люди старше 50 лет нередко получают от 
переживаний инсульты-инфаркты, впада-
ют в депрессию и даже заканчивают жизнь 
самоубийством.

Однако человеческие трагедии совер-
шенно не важны ни подлецам, играющим на 
другом конце провода судьбами людей, ни 
тем более их хозяевам из-за границы — ор-
ганизаторам преступного бизнеса, имеющим 
огромные доходы от своей криминальной 
деятельности. Точнее, от деятельности сво-
их «рабов», обманывающих россиян из кол-
центров, львиная доля которых расположена 
в соседней стране (сами-то выгодоприобре-
татели, естественно, никому не звонят).

И только мы сами можем и должны защи-
тить и себя, и детей, и родителей, и бабушек-
дедушек.

С последними сложнее всего. Рассказать 
старикам — и своим родным, и соседям — об 
опасности звонков с незнакомых номеров мы 
можем. Но доказать нашим дорогим людям, 
что отвечать надо только тем, кто записан 
в телефонной книжке мобильника, подчас 
бывает очень трудно.

— С родственниками нужно вести бе-
седы, неоднократно предупреждать, про-
говаривая все возможные схемы ведения 
разговора, которые применяют мошенники, 
— рекомендуют профессионалы Федераль-
ной службы безопасности. — Самое простое: 
включить функцию ответа телефона только 
на звонки, номера которых записаны в теле-
фонную книжку. И что очень важно: в быстром 
доступе на картах у уязвимых граждан не 
должно быть крупных сумм.

Но вообще попасть на уловки мошенни-
ков может любой человек — будь то гражданин 
25, 30 или 47 лет, особенно если он находится 
в стрессовой ситуации или, наоборот, отды-
хает и не способен здесь и сейчас мыслить 
критически.

Внимательно отнеситесь к звонкам и 
сообщениям ваших родственников, друзей, 
знакомых, коллег, утверждающих, что они 
попали в беду и им срочно требуется круп-
ная сумма. Помните, что аферисты нередко 
шантажируют собеседника — говорят, что в 
отношении граждан или их близких возбуж-
дено уголовное дело, и требуют плату за его 
прекращение.

Положите трубку и позвоните им сами. 
Задайте вопросы, на которые могут знать 
ответ только они. Убедитесь, что вас не пыта-
ются обмануть. Плюс к тому вы всегда можете 
обратиться на телефон доверия ФСБ или 
МВД и убедиться, что звонившее вам лицо 
не имеет отношения к правоохранительным 
органам.

С развитием технологий пришла еще 
одна беда. Жулики стали применять про-
граммы, способные создавать иллюзию лю-
бого голоса и видеоизображения. Участились 
случаи хищения денег с помощью подменных 
телефонных номеров, идентичных номерам 
телефонов ФСБ России.

Мошенники, представляющиеся со-
трудниками правоохранительных органов, 
убеждают потенциальную жертву перевести 
деньги на «безопасный счет» или передать ку-
рьеру. Поводы для совершения этих нелепых 
действий бывают разными — от сохранения 
собственных сбережений до оказания по-
мощи оперативным сотрудникам в поимке 
нечестных банковских сотрудников.

Указанные действия мошенники сопро-
вождают демонстрацией через телефонные 
мессенджеры фотографий «служебных удо-
стоверений», копий «приказов» и формен-
ного обмундирования. Граждан убеждают 
соблюдать конфиденциальность, угрожая в 
противном случае привлечь их к уголовной 
ответственности за разглашение государ-
ственной тайны.

— В этой связи информируем, что уве-
домление гражданина о привлечении в ка-
честве подозреваемого (обвиняемого) по 
уголовному делу осуществляется исключи-
тельно в письменном виде и вручается лично, 
— подчеркивают эксперты. — Сотрудники 
ФСБ России никогда не используют мессен-
джеры для связи с гражданами, не присылают 
им копии и фотографии своих служебных 
удостоверений, ведомственных приказов и 
иных правовых актов. Не вступайте в диалог 
с неизвестными вам лицами. Берегите себя 
и своих близких.

Елена СОКОЛОВА.

ОСТОРОЖНО, ВАМ ЗВОНИТ МОШЕННИК!

ЭТИ СЛОВА, ВЫРАЖЕНИЯ 
И ТРЕБОВАНИЯ 

В ТЕЛЕФОННОМ РАЗГОВОРЕ 
ЛЮБЯТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 

МОШЕННИКИ
✔ «ФСБ»/ «Федеральная служба 
безопасности»
✔ «МВД»/ «Министерство внутренних 
дел»
✔ «Следственный комитет»
✔ «Представитель службы безопасно-
сти банка»
✔ «Единый расчетный счет Централь-
ного банка России»
✔ «Единый лицевой счет»
✔ «Ваш гражданский долг»
✔ «Сообщите код из СМС/данные вашей 
карты/ паспорта/СНИЛС»
✔ «Вам нужно перевести деньги на без-
опасный счет»
✔ «Вам нужно срочно продать свое 
жилье»
✔ «Вам нужно срочно продать свою 
машину»
✔ «Нельзя никому разглашать то, о чем 
мы с вами говорили, — ни жене/мужу, 
ни друзьям, ни коллегам»

Если вы услышали вышеперечисленные 
слова от собеседника — положите трубку. За 
отказ от общения с неизвестными лицами в 
российском законодательстве не предусмо-
трено ни уголовной, ни административной 
ответственности. Более того — сообщать 
по телефону какие-либо сведения о себе 
вы не обязаны даже в случае реального 
форс-мажора: только при личной встрече 
в официальном учреждении и только под 
роспись.

В предстоящие длинные каникулы злоумышленники 
намерены активно атаковать россиян

Ф
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«Природа»
Капкан на мохнатую рыбу — азы охоты на бобра.
Вальдшнепиная осень — с легавой по высыпкам 
вальдшнепа.
Зимняя жизнь бобров — зубастые лесорубы глазами 
фотографа-анималиста.
С третьей попытки — за сибирской косулей с 
подхода. 

«Трофеи»
Намибийский дневник —  в погоне за африканскими 
трофеями. 
Саянский единорог — в Восточные Саяны за сибир-
ским козерогом.
Трубный рев над горами — вапити в нетронутых местах 
Западного Техаса.

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК»

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru
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